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E D I T O R I A L  
 

Na expectativa do Sínodo dos Bispos em outubro deste ano no Vaticano, a Igreja continua sua 

caminhada. A nossa Metropolia acompanha esse ritmo de preparação e vai se alinhando dentro da 

perspectiva da sinodalidade, fazendo o possível na parte dos eventos, mas também traçando projetos 

bem concretos de renovação administrativa e pastoral. 

 

 O que preocupa e entristece grandemente é a enorme destrutividade da agressão russa ao 

nosso país de origem, a Ucrânia, com seu território, seu povo e a nossa Igreja Greco-Católica 

Ucraniana. 

 

 Até certo ponto, o mundo se acostumou com a guerra e, assim, a solidariedade e fraternidade 

cristãs tendem a enfraquecer. Isso não é nada bom. A guerra nunca será algo humano e moral. É pura 

desumanidade. 

 

 Sentimo-nos impotentes diante de tanta maldade, mas a esperança de um mundo melhor não 

pode arrefecer. A ação caritativa não pode parar. 

 

 Mantenhamo-nos, pois, firmes na oração e no amor fraterno! 

Dom Volodemer Koubetch 
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«СПОВНИВСЯ ЧАС, І ЦАРСТВО БОЖЕ БЛИЗЬКО» (Мр. 1,15): 

Пастирське послання 

Блаженнішого Святослава 

до вірних УГКЦ про оновлення церковного календаря 

 

Всесвітліші та всечесніші отці! 

Преподобні брати і сестри в монашестві! 

Дорогі браття і сестри в Христі! 

 

«Сповнився час, і Царство Боже близько; покайтеся і вірте в Євангелію» (Мр. 1,15). Такими 

словами євангелист Марко передає нам зміст євангельської проповіді, яку проголошував у повноті 

Духа Святого Господь наш Ісус Христос. Ця повнота часу – ніщо інше, як сповнення та звершення 

історії людини і Всесвіту в особі Ісуса з Назарету. Присутність вічного Бога серед мінливого 

сьогодення робить цей час повним.  

Ісус Христос, почавши проповідувати, каже: «Покайтесь!» (Мт. 4,17). Покаяння, до якого Він 

нас кличе, – це не тільки потреба повсякчасно звільнятися від людської гріховності та 

недосконалості, а й заклик віднайти «вічну сучасність» Євангелія, яке ми повинні щоденно втілювати 

у своєму житті. Саме ця вічна Христова досконалість, яка й сьогодні присутня у світі через Його 

Церкву, спонукає нас виправляти давні недогляди й помилки, не боятися всього нового і доброго, що 

дає нам змогу більше і краще сповнювати наш час у цьому світі Божою присутністю. Наш Спаситель 

«своїм воскресінням третього дня розірвав кайдани минущості» (Катехизм УГКЦ «Христос — наша 

Пасха», п. 537). Він впроваджує вічність у час, сповнює його Собою, перетворює час із кількісного в 

якісний, – у час нашого спасіння. 

У літочисленні Церква не створювала власних систем і методів, а послуговувалася 

досягненнями науки. Визначення святкових дат літургійного року, яке здійснювалося за сонячним 

або місячним календарними циклами, християни ніколи не вважали чимось таким, що належить до 

змісту їхньої віри або чистоти та незмінності Апостольського передання Церкви. Календар не 

становив частини істинної церковної Традиції чи ідентичності християнина, а мислився як елемент 

людського і мінливого звичаєвого права та устрою суспільного життя. Тому він повсякчасно 

потребує осучаснення і покращення, вдосконалення. 

  Понад півтора тисячоліття Церква користувалася календарем, який був запроваджений 1 січня 

45 року до Різдва Христового імператором Юлієм Цезарем. Однак згодом астрономи з’ясували, що 

цей дохристиянський юліанський календар був неточним і накопичував розбіжності між реальним 

рухом Сонця і календарними датами. Керуючись рекомендаціями астрономів, папа Григорій XIII 4 

жовтня 1582 року скорегував календар, узгодивши його з астрономічним роком. З поваги до особи 

Римського Архиєрея запроваджений ним новий календар отримав назву григоріанського. Поступово 

календарна реформа, зважаючи на її наукову обґрунтованість, була прийнята протестантськими 

країнами та більшістю православних народів. На жаль, Київська митрополія через тогочасні 

міжконфесійні протистояння відмовилася впровадити григоріанський календар, внаслідок чого 

розбіжність церковного календаря з реальним рухом Сонця зростала і сягнула в ХХ ст. 13 днів. 
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Оновлення календаря  

– відповідь Церкви на запити вірних 

 

Календарні дискусії вирували в Україні ще в 

XVI–XVII ст. На початку ХХ ст. почався процес 

переходу на григоріанський календар поодиноких 

громад нашої Церкви за кордоном, але в Україні він з 

різних причин був зупинений. І ось в останні роки 

полеміка відновилася. Стало очевидним, що юліанський 

календар втратив свою роль виразника нашої ідентич-

ності та запобіжника асиміляції, натомість становить у 

цій царині перешкоду і проблему. Для того щоб зберегти 

самобутність Київського християнства в сучасному світі, 

його богословську і літургійну, духовну і канонічну 

традиції, ми потребуємо їх справжнього і всеохопного 

оновлення та оживлення, а не імітації та закостеніння.  

Саме з цією метою Архиєрейський Синод УГКЦ 

в Україні вирішив у лютому 2023 року, після попередніх 

консультацій зі священниками, монашеством і мирянсь-

кими спільнотами, зважаючи на історично-суспільні 

реалії та душпастирські рації, запровадити з 1 вересня 

2023 року календарну реформу. Ми разом з усією 

повнотою нашої Церкви відчули, що для нового 

літургійного календаря в Україні сповнився час! Саме зараз настав слушний історичний момент для 

нашого літургійного навернення, для осучаснення нашої проповіді і обнови життя з віри у Христове 

Євангеліє через богослужбовий вимір нашого церковного буття. 

Оновлюючи літургійний календар, наша Церква втілює в життя те, що назріло давно. 

Відтепер УГКЦ в Україні, починаючи з 1 вересня 2023 року Божого, у відповідь на знаки часу 

дотримуватиметься григоріанського стилю у відзначенні нерухомих свят, які ми обчислюємо за 

астрономічним сонячним календарем. Дні рухомих свят, які підраховують за місячним календарем, 

зберігаються згідно з теперішньою Пасхалією – ми очікуємо на те, що невдовзі всі християнські 

Церкви встановлять спільний осучаснений спосіб визначення дати Пасхи.  

 

Церковний календар – вияв єдності Церкви 

 

Церква від початку бажала, щоб її літургійний календар був засобом для осягнення єдності 

між християнами. І свята завжди гуртували людей. Віримо, що календарна реформа сприятиме 

єднанню вірних нашої Церкви в Україні та за її межами, адже більшість наших закордонних єпархій 

та екзархатів уже раніше впровадили новий стиль.  

Перехід на новий стиль дасть нам змогу відзначати більшість свят літургійного року разом із 

Західною Церквою і тими православними Церквами світу, які дотримуються григоріанського 

календаря. А завдяки тимчасовому збереженню старої Пасхалії, принаймні для наших потреб в 

Україні, ми зможемо переживати і надалі Святу Пасху та пов’язані з нею літургійні ритми одночасно 

з православними братами. 

 

Оновлення календаря викликане бажанням бути  

відповідальними в християнському покликанні 

 

Оновлення церковного календаря не повинно стати лише механічним зміщенням дат на 13 

днів. Церква бажає, щоб разом зі зміною календаря змінювалися і ми. Постійний заклик Христа до 

покаяння – переосмислення всього свого життя – актуальний тепер як ніколи. Не біймося 

вдосконалюватися, особливо коли йдеться про зростання у вірі! Бо лише в такий спосіб ми зможемо 

стати справжніми християнами, покликанням яких є щоразу краще втілювати свою віру в сьогодення. 

Християнське життя не має проходити в якомусь замкненому вимріяному світі. Церква покликана 

бути живою спільнотою, яка вносить благодать Святого Духа в усі виміри буття людини. До такого 

творчого і відповідального підходу вона заохочує і своїх дітей. Тому особисті емоції та звички не 

повинні зупиняти здорового розвитку церковної спільноти. Не варто озиратися на застарілі 
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стереотипи і страхи: маємо відважно рухатися вперед до того, що відкриває нам перспективу 

інтенсивнішого духовного зростання й майбутнього вічного життя.  

 

Оновлення календаря – нагода для осмислення церковних свят 

 

Оновлення календаря є доброю нагодою для його глибшого вивчення. Головне при цьому – не 

згадування старих дат свят чи запам’ятовування нових, а заглиблення в їх сенс, осмислення того, що 

вони означають, чому ми їх вшановуємо певного дня. Бо ж відзначення літургійних свят є не тільки 

щорічним спомином минулих подій, від яких нас відділяє певний часовий проміжок. Святкуючи 

Різдво Христове чи Богоявлення, Пасху Господню чи Пресвяту Тройцю, ми силою і діянням Святого 

Духа стаємо їх активними учасниками, маємо нагоду їх пережити та преобразитися в них! Тож 

істинність християнського свята залежить не від зовнішніх чинників: астрономічних феноменів 

Сонця або Місяця, від звичаю або чийогось приватного рішення, – а від чинників внутрішніх. Свято 

настає тоді, коли його святкує Церква Христова і коли вона, як Господня наречена, взиває в молитві, 

разом з нами, до свого Небесного Жениха, встановивши за натхненням Святого Духа відповідний 

день і час. Це момент, коли, за словами Івана Богослова, «і дух і наречена говорять: Прийди! І хто 

чує, нехай каже: Прийди! Хто спраглий, нехай приходить; хто бажає, нехай бере воду життя даром» 

(Одкр. 22,17).  

Літургійні свята, зокрема Воскресіння і Різдво Христове, Богородичні свята і дні пам’яті 

святих, є осягненням сенсу нашого існування у світлі подій з життя Ісуса Христа, Пречистої Діви 

Марії та праведників минулого. Вони важливі як для Церкви в цілому, так і для поодиноких вірних. 

Саме цей зв'язок розкривають богослужбові тексти, зокрема тропарі та стихири, кожного свята.  Тож 

оновлення церковного календаря зможе сповнити новим сенсом наше духовне життя. 

 

Літургійне життя як вростання у вічне таїнство Христа 

 

Літургійні вшанування свят церковного року позначені таїнством присутності живого 

Господа нашого Ісуса Христа серед спільноти Його Церкви. Щороку саме Він відкриває перед нами 

можливість взяти участь у цьому таїнстві. І щороку Церква відгукується на це запрошення 

завершальним тропарем пасхального канону: «О Пасхо велика і найсвященніша, Христе! О, 

Мудросте, і Слово Боже, і Сило! Подавай нам тісніше з Тобою єднатися в невечірньому дні Царства 

Твого» (Пасхальний канон св. Івана Дамаскина). 

Хай же оновлений церковний календар посприяє вростанню в життя Христа кожного вірного 

нашої Церкви. Хай ця реформа допоможе нам бути найкращими християнами нашого часу, поведе 

нас ще глибше дорогою святості, принесе щедрі плоди в наше повсякдення, осяваючи його світлом 

вічності, і стане рішучим та відповідальним кроком у реалізації душпастирської місії нашої Церкви. 

Благословення Господнє на вас! 

† СВЯТОСЛАВ 

Дано в Києві, 

при Патріаршому соборі Воскресіння Христового, 

у день Походу із чесним Деревом чесного і животворного Хреста, 

Святих сімох мучеників Макавеїв, і матері їх Соломії, і старця Єлеазара, 

день згадування Хрещення Руси-України, 

14 серпня 2023 року Божого 

 

Отцям-душпастирям доручаємо зачитати вірним це Послання після кожної Божественної Літургії в 

неділю, 27 серпня цього року. 
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60ª ASSEMBLEIA GERAL DA CNBB:  

EXPRESSÃO VISÍVEL DA SINODALIDADE 

NO EPISCOPADO BRASILEIRO 

 

Durante dez dias de Assembleia, o episco-

pado brasileiro esteve reunido para refletir, rezar e, 

juntos, tomar decisões importantes para a caminhada 

da Igreja. Com caráter eletivo, a 60ª Assembleia 

Geral da Conferência Nacional dos Bispos do Brasil 

(AG CNBB) aconteceu no Centro de Eventos Pe. 

Vítor Coelho de Almeida, em Aparecida (SP), nos 

dias 19 a 28 de abril. Durante os dez dias, os 342 

participantes, entre bispos titulares e eméritos, além 

dos administradores apostólicos e diocesanos e os monsenhores que ainda serão ordenados bispos estiveram 

reunidos para refletir, rezar e definir questões importantes para a Igreja no Brasil. Do Paraná, participaram 21 

bispos ativos e 3 eméritos.   

A solenidade de abertura, conduzida pela então presidência da Conferência, foi realizada na manhã 

da quarta-feira, 19 de abril, e contou com a participação do arcebispo de Aparecida (SP), dom Orlando 

Brandes, e do reitor do Santuário de Aparecida, padre Carlos Eduardo Catalfo. Ainda na primeira sessão da 

60ª AG CNBB, foram apresentados os bispos nomeados no último ano para a Igreja no Brasil. Dentre eles, o 

bispo auxiliar de Curitiba (PR), dom Reginei José Modolo, ordenado bispo no último dia 5 de março.   

 

Dinâmica da Assembleia  

 

Em todos os dez dias da assembleia, as atividades iniciavam às 8h, com a oração das Laudes no 

Centro de Eventos Pe. Vítor Coelho de Almeida. Em seguida, o secretário-geral, dom Joel Portella Amado, 

apresentava a “ordem do dia”, com o cronograma e principais assuntos em pauta a cada dia.  

A parte da manhã era dividida em duas sessões, com um intervalo para o lanche. Na parte da tarde, 

na maioria dos dias, os bispos reuniam-se no subsolo da Basílica de Nossa Senhora Aparecida, em mais uma 

sessão privativa. Essa terceira sessão era exclusiva do episcopado, sem a presença dos secretários executivos, 

dos assessores e assessoras e de outros profissionais à serviço da assembleia.   

Às 18h, já paramentados para a missa, os bispos recitavam a oração do santo Rosário na Basílica 

onde, em seguida, celebravam a Eucaristia com a oração das vésperas. Cada uma das missas tinha um tema e 

um bispo era designado para presidir. A missa do segundo dia, por exemplo, foi na intenção dos bispos de 

recente nomeação e foi presidida por dom Reginei.   

A missa do primeiro dia, 19 de abril, foi presidida pelo arcebispo de Belo Horizonte (MG) e então 

presidente da CNBB, dom Walmor Oliveira de Azevedo. Em sua homilia, ele refletiu sobre o apelo e a 

interpelação que vem da Palavra de Deus. “Aqui chegamos e estamos peregrinos. Sem coração de peregrino, 

a Palavra de Deus não encharca o nosso coração. Adentrar ao Santuário Nacional, contemplar e sentir a 

presença amorosa da Mãe Maria, Nossa Senhora Aparecida, é encharcar o coração para que a força da 

Palavra de Deus nos atinja e possamos dar a resposta que o mundo precisa, que a Igreja nos confia e que é 

a razão da nossa missão e vocação”, disse.  

Essa primeira missa teve um marco histórico, foi marcada pelo início do uso de textos da nova 

tradução brasileira do Missal Romano, aprovada pela Santa Sé. No início da celebração, bispo de Paranaguá 

(PR) e então presidente da Comissão Episcopal para a Liturgia, dom Edmar Peron, recordou o processo de 

tradução, que levou 19 anos, e destacou que “o Missal traz uma tradução fidedigna à língua latina e à 

Língua Portuguesa”.  

 

Temas abordados pelos bispos  

 

Em três sessões diárias, o episcopado brasileiro refletiu e deliberou mais de 20 temas ao longo dos 

dias de assembleia. O tema central da assembleia foi “Avaliação Global da Caminhada da CNBB”. Outros 

seis temas foram abordados como prioridade: Doutrina da Fé, Liturgia, Regimento da CNBB, Relatório do 

Quadriênio, Relatório Econômico, Textos Litúrgicos – CETEL. E ainda os temas: Acordo Brasil Santa Sé, 

Análise de Conjuntura Social e Eclesial, Gestão, Campanha da Fraternidade, Conselho Episcopal Latino 

Americano, Charis, Comissão Comunhão e Partilha, Comissão Episcopal para a Amazônia, Fundo Nacional 

de Solidariedade  e Jubileu 2025, pesquisa “Saúde Integral do Clero”, Sínodo 2023-2024, visita do bispo 
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auxiliar da diocese de Maiduguri (Nigéria), dom John 

Bogna Bakeni, região que sofre perseguição (Ajuda à 

Igreja que Sofre)  e 15º Intereclesial das CEBs.    

Além disso, foram apresentadas algumas 

comunicações, como dos bispos eméritos, da 

Comissão de Comunicação, dos Organismos do Povo 

de Deus, do relato da Ação Missionária Nacional em 

Manaus, do Sínodo dos Bispos e do XVIII Congresso 

Eucarístico Nacional.   

Durante a assembleia, o episcopado também 

elaborou e aprovou três mensagens. A primeira ao 

Santo Padre, o Papa Francisco; a segunda, ao prefeito 

do Dicastério para os Bispos; e a terceira ao povo 

brasileiro.   

Assim inicia a mensagem ao povo brasileiro: “Animados pelo amor do Pai, pela luz do Senhor 

ressuscitado e com a força do Espírito Santo, nós, bispos católicos, nos reunimos em Aparecida para a 60ª 

Assembleia Geral da Conferência Nacional dos Bispos do Brasil-CNBB. Fizemos isso como pastores em 

comunhão com os presbíteros, diáconos, religiosos e religiosas, consagrados e consagradas, cristãos leigos 

e leigas. Sentimo-nos acompanhados pela oração de nosso povo, representado visivelmente pela multidão de 

peregrinos de todo o Brasil, que rezaram conosco nas celebrações eucarísticas. Maria, Mãe de Jesus, a 

Senhora Aparecida, esteve perto de nós, acolhendo-nos, cuidando de nossos trabalhos e intercedendo por 

nós”.   

 

Eleições  

 

Um dos momentos fortes dessa 60ª Assembleia Geral da CNBB foi as eleições. Foram eleitos bispos 

para 20 funções/serviços à CNBB, sendo os 4 membros da presidência (presidente, primeiro vice-presidente, 

segundo vice-presidente e secretário-geral), 12 presidentes das Comissões Episcopais permanentes, 2 

representantes da CNBB no Conselho Episcopal Latino-Americano (Celam), um titular e suplente, e 8 bispos 

(5 titulares e 3 suplentes) para participar do processo do Sínodo sobre a Sinodalidade, em Roma.    

O primeiro resultado de eleição aconteceu na segunda-feira, dia 24 de abril. O eleito para a 

presidência da entidade no próximo quadriênio (2023 a 2027), foi o arcebispo de Porto Alegre (RS) e então 

primeiro vice-presidente da CNBB, dom Jaime Spengler.   

Na terça-feira, 25 de abril, os demais membros da presidência foram eleitos. Para primeiro vice-

presidente: o arcebispo de Goiânia (GO), dom João Justino de Medeiros Silva. Para segundo vice-presidente: 

o bispo de Garanhuns (PE), dom Paulo Jackson Nóbrega de Sousa. Para secretário-geral: o bispo de Rio 

Grande (RS), dom Ricardo Hoepers.   

De terça-feira, 25, até a sexta-feira, 28, os bispos fizeram as eleições dos demais cargos. Assim ficou 

composta a presidência das Comissões da CNBB:  

Comissão para a Ação Missionária e Cooperação Intereclesial: Dom Maurício da Silva Jardim, bispo 

de Rondonópolis-Guiratinga (MT)  

Comissão para a Animação Bíblico-Catequética: Dom Leomar Antônio Brustolin, arcebispo de 

Santa Maria (RS)   

Comissão Episcopal para a Doutrina da Fé: Dom Joel Portella Amado, bispo auxiliar do Rio de 

Janeiro (RJ)  

Comissão para a Ação Transformadora: Dom 

José Valdeci Santos Mendes, bispo de Brejo (MA)  

Comissão para a Liturgia: Dom Hernaldo 

Pinto Farias, bispo de Bonfim (BA)  

Comissão para os Ministérios Ordenados e a 

Vida Consagrada: Dom Ângelo Ademir Mezzari, 

bispo auxiliar de São Paulo (SP)  

Comissão Episcopal para o Laicato: Dom 

Giovane Pereira de Melo, bispo de Araguaína (TO)  

Comissão para a Vida e a Família: Dom 

Bruno Elizeu Versari, bispo de Campo Mourão (PR).  
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Comissão Episcopal para a Juventude: 

Dom Vilsom Basso, bispo de Imperatriz (MA)    

Comissão para o Ecumenismo e o 

Diálogo Inter-Religioso: Dom Teodoro Mendes 

Tavares, bispo de Ponta de Pedras (PA)  

Comissão Episcopal para a Cultura e a 

Educação: Dom Gregório Paixão, bispo de 

Petrópolis (RJ)  

Comissão para a Comunicação: Dom 

Valdir José de Castro, bispo de Campo Limpo 

(SP)  

O arcebispo de Brasília (DF), Cardeal 

Paulo Cezar Costa, foi escolhido como o repre-

sentante brasileiro no Conselho Episcopal Latino Americano e Caribenho (Celam). O episcopado também 

elegeu o suplente de dom Paulo no organismo continental: o bispo auxiliar do Rio de Janeiro (RJ), dom Joel 

Portella Amado.  

Os representantes do episcopado para o Sínodo dos Bispos foram eleitos, mas ainda não divulgados. 

Foram escolhidos nomes de cinco representantes e três suplentes que serão submetidos à aprovação do Papa 

Francisco e divulgados posteriormente.  

 

Posse da nova presidência   

 

O último ato da 60ª Assembleia da CNBB, realizado na manhã de sexta-feira, dia 28 de abril, foi a 

cerimônia de encerramento com a posse da nova presidência e dos presidentes das 12 Comissões Episcopais 

permanentes.  

A posse canônica é prevista no Regimento da CNBB, e orienta que a Presidência cessante dê posse 

aos novos membros, bem como aos presidentes das doze Comissões Episcopais Permanentes antes do 

término da assembleia que os elegeu.  

Após a cerimônia de posso, a presidência participou da última coletiva de impressa.  

 

Serviço à Assembleia 

 

Na assembleia também estiveram presentes os secretários-executivos dos regionais, os assessores e 

representantes de organismos do povo de Deus. Além de um expressivo número de colaboradores que 

prestou assistência em diversos serviços, composto pelas equipes da CNBB e do Santuário Nacional de 

Aparecida.  

Karina de Carvalho 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

II ENCONTRO VOCACIONAL METROPOLITANO 

 

Neste ano, somos convidados a refletir sobre a nossa vocação, renovar e acolher o chamado de Jesus 

como graça, de maneira que mais corações ardam e que os pés se coloquem a caminho, em saída missionária. 

Celebrando o 3º Ano Vocacional no Brasil, as Irmãs Servas de Maria Imaculada, sob a coordenação da 

Conselheira Provincial, responsável pela Pastoral, Ir. Eliceia Harmatiuk, SMI, organizaram o II Encontro 

Vocacional, que aconteceu no último dia 29 abril, na Casa de Oração Josafata Hordachevska, em Ponta 

Grossa, com o tema: “Vocação: Graça e Missão” e o lema: “corações ardentes, pés a caminho” (cf. Lc 24,32-

33). 
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Participaram deste importante momento: Dom Meron Mazur – Bispo Eparca, Pe. Antônio Zubek – 

Superior Provincial dos Padres Basilianos, outros padres, diácono e irmãos basilianos, Pe. Samoel Hupolo 

com seminaristas diocesanos; Catequista Nadir Vozivoda – Diretora do Instituto Secular das Catequistas do 

Sagrado Coração de Jesus com outras catequistas, Ir. Marta Anatólia Marinhak – Vice Provincial das Irmãs 

Ucranianas de São José com outras irmãs; Ir. Deonisia Diadio – Superiora Provincial das Irmãs Servas de 

Maria Imaculada e Ir. Eliceia Harmatiuk – Conselheira, com outras irmãs que organizaram este encontro.  

Após o café, os participantes se reuniram no salão principal, onde foram recepcionados pela 

Superiora Provincial Ir. Deonisia Diadio, SMI, a qual agradeceu a todos por acolherem o convite e estarem 

presentes neste dia, especialmente neste ano em que vivenciamos o Ano Vocacional no Brasil. 

Em seguida, Ir. Celina Sloboda, SMI conduziu o momento de oração, fundamentada em Mateus 25,14-30, 

que relata a Parábola do Talentos. Fazendo uso do símbolo do Ano Vocacional, de músicas e encenação, Ir. 

Celina aqueceu os corações dos participantes e destacou: “A nossa Instituição é uma vocação para a Igreja e 

para o mundo, que brota com um Carisma específico. Ele nos aperfeiçoa, nos molda, nos ensina, nos usa da 

maneira que melhor lhe agradar. É necessário apenas se deixar em suas mãos, com compromisso e 

confiança”. 

Após este momento de espiritualidade, muito especial e profundo, o Superior Provincial Pe. Antônio 

Zubek, OSBM foi convidado a conduzir a reflexão com o tema “Vocação: Graça e Missão”. Ele citou vários 

fragmentos do texto base do Ano Vocacional, entre os quais destaca-se: “Somente uma vocação alimentada 

pela intimidade com o Senhor poderá se tornar uma resposta autêntica à humanidade que vagueia entre 

tantas incertezas e inseguranças. É o amor experimentado e alimentado pela íntima amizade com Cristo que 

dará ao chamado a possibilidade de testemunhar com a vida o que seus lábios proferem em discursos e 

súplicas” (n. 52). Todas as colocações feitas por ele foram entrelaçadas com a vida concreta da consagração. 

Em seguida, Ir. Irineu Letenski, OSBM – Diretor Geral da FASBAM e Presidente da Conferência 

dos Religiosos do Brasil (CNBB Regional Sul 2 – Curitiba) foi convidado a dar continuidade à reflexão, 

abordando o lema do Ano Vocacional: “corações ardentes, pés a caminho”. Ir. Irineu agradeceu a 

oportunidade de participar deste momento, enaltecendo sua importância para a Igreja. Usando de dinâmicas, 

Ir. Irineu levou os participantes a refletirem sobre situações concretas que fazem nossos corações arderem e 

destacou a necessidade de testemunharmos a Vida Consagrada com mais alegria e otimismo, sendo gratos 

pelas experiências vivenciadas. Ele também falou sobre o horizonte e as prioridades da CRB para o triênio 

2022 a 2025. 

Após as pertinentes e valiosas reflexões, Pe. Samoel Hupolo e os Seminaristas Luiz e Mateus, do 

clero diocesano, conduziram uma dinâmica sobre a beleza da diversidade, que culmina em uma única pessoa: 

Jesus Cristo. N’Ele somos um, pois fazemos parte deste mesmo corpo e temos como vocação comum 

trabalhar pelo Reino na vinha do Senhor. Com esta atividade foi encerrado o período da manhã e todos 

seguiram para o almoço, após a foto oficial. 

Retornando do almoço, os participantes tiveram um momento de convivência e, em seguida, no salão 

principal, o Pe. Martinho Hartman conduziu o momento de reflexão abordando o tema: “Como promover a 

cultura vocacional nas comunidades eclesiais, nas famílias e na sociedade?” Em sua fala, ele destacou que se 

faz necessário falar sobre vocação nos diversos grupos e pastorais da Igreja e que o testemunho alegre de ser 

padre, consagrado, consagrada são sempre a maior promoção vocacional.  

Após as colocações, os participantes foram divididos em pequenos grupos para dialogarem sobre os 

frutos trazidos para a Igreja com seus carismas específicos, sobre o que precisa ser resgatado e o que é 

preciso fazer para construir a cultura vocacional e encantar novos membros para assumirem a vida religiosa 
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ou sacerdotal. A troca de ideias foi valiosa e 

novas ações serão promovidas em conjunto 

para ampliação do conhecimento dos diversos 

carismas existentes em nossa Igreja. 

Para finalizar o encontro, a Cate-

quista Nadir Vozivoda – Diretora do Instituto 

Secular das Catequistas do Sagrado Coração 

de Jesus conduziu um breve momento de 

espiritualidade e, em seguida, todos seguiram 

para a capela, onde foi celebrada a Divina 

Liturgia pelo Bispo Eparca Dom Meron 

Mazur, concelebrada pelos padres presentes e conduzida pelas Irmãs Ucranianas de São José. Durante a 

homilia, Dom Meron citou vários pensamentos do Papa Francisco sobre a Vida Consagrada e finalizou sua 

reflexão dizendo: “Que Deus abençoe a nossa Igreja com muitas santas e perseverantes vocações, para que, 

a exemplo das mulheres que buscavam o Ressuscitado, receberam a certeza da Ressurreição e, prontamente, 

com os corações ardentes, colocaram-se a caminho, anunciando a luz do Ressuscitado, sejam inspiração 

para nós”. 

Com certeza, este dia foi de grande alegria e crescimento; com espírito renovado, todos voltaram 

para suas comunidades, na certeza de que é possível ser e construir uma cultura vocacional em conjunto, 

considerando a beleza da diversidade. Deus seja louvado por este encontro que reuniu 50 pessoas.   

Ir. Juliane Martinhuk, SMI 

 

 

 

 

50 ANOS DE PRESENÇA DAS IRMÃS 

BASILIANAS NO BRASIL 

 

“Ó Senhor Deus, eu te agradeço  

de todo o coração” (Sl 138,1). 

 

  

 

 

A presença das Irmãs da Ordem de São Basílio Magno – Delegação Santa Macrina em solo 

brasileiro teve seu início no ano de 1972, sendo, portanto, o fim de ano de 2022 a abertura dos 50 anos desse 

jubileu com o término em dezembro de 2023. No dia 30 de abril de 2023, aconteceu o evento celebrativo, 

dado seu início com a Divina Liturgia em Ação de Graças pela presença da vida consagrada feminina 

basiliana no Brasil, na Paróquia Nossa Senhora do Perpétuo Socorro, cidade de Reserva, Paraná. 

 

 Ritos iniciais  

 

Às 9h45min, o Arcebispo Metropolita Dom Volodemer Koubetch, o Bispo Eparca Dom Meron 

Mazur e demais sacerdotes presentes saíram em procissão da casa paroquial em direção à entrada da igreja, 

onde foram recepcionados pela Ir. Thays Marcela Hamulak, OSBM com palavras de boas-vindas; com o pão 

e o sal pela jovem Cibelly Kassyane Stachuk; com flores pela Vitória Sluzala e pela Ir. Ariane 

Andruchechen, OSBM e Irmãs Basilianas. Em seguida, entoou-se o canto Hrestós Voskrés, Boje sontse, 

adentrando a igreja.  

O Pároco Josafat Roiko saudou as autoridades presentes e motivou a celebração. Ir. Maria Dmetriv, 

OSBM – Superiora da Delegação Santa Macrina no Brasil cumprimentou cada autoridade e demais 

participantes. Ir. Lúcia Salkovski, OSBM apresentou de modo breve a história das Irmãs da Ordem de São 

Basílio Magno no Brasil.  

 

Divina Liturgia 

 

Findada a apresentação, deu-se início à Divina Liturgia Solene Pontifical, presidida pelo Metropolita 

e concelebrada pelo Eparca e demais sacerdotes.   
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 Na homilia, o Arcebispo Metropolita saudou 

cada uma das autoridades, as Irmãs Basilianas, as 

Congregações, o Instituto Secular e todos os fiéis 

presentes. A partir dos textos do Domingo do 

Paralítico, tempo litúrgico pascal, ele ressaltou o 

ponto comum das leituras, que focalizam a cura 

extraordinária realizada por Jesus e por São Pedro. 

Ao falar do texto do Evangelho, que fala sobre a 

efervescência das águas na piscina de Betesda, a 

verdade é que, seja qual for a circunstância, Jesus se 

utiliza da situação para revelar-se como o verdadeiro 

terapeuta, aquele que restitui a vida do corpo, do 

espírito e da alma. Jesus testa e verifica a fé e a 

vontade dos doentes: queres ficar curado? O milagre é o sinal de uma ressurreição espiritual, que é o 

horizonte da nossa vida cristã e eclesial. É o nosso caminho a ser percorrido com os corações ardentes e os 

pés firmes na estrada e o que precisamos buscar incessantemente, num espírito de conversão permanente. 

Todas as graças são ressurreições, todas as boas obras são ressurreições, porque é sempre um sair de uma 

situação não tão boa, para uma situação melhor.  

Referindo-se aos 50 anos de presença apostólica das Irmãs da Ordem de São Basílio Magno, Dom 

Volodemer lembrou o histórico das ações das nossas religiosas. “Certamente, muitos de nós presenciaram 

muitas outras ações e gestos de atenção, escuta e cura espiritual das Irmãs Basilianas: um gesto de 

caridade, uma orientação, um aconselhamento, um incentivo, uma palavra amiga, um olhar de compaixão, 

uma oração compartilhada”, destacou. Agradecendo e louvando, ele concluiu, pedindo orações pelas 

vocações e bênçãos para a missão das religiosas: “Gratidão e louvor a Deus pelas obras curadoras, 

humanizadoras e divinizadoras das nossas queridas Irmãs. Súplicas e orações ao Senhor da messe para que 

envie mais operárias, construtoras do Reino e a serviço da Igreja, por meio da Ordem Basiliana feminina! 

Votos de muitas bênçãos e muitas graças para continuar a história e a vida nesses tempos de tempestades 

turbulentas, fermentando e fertilizando a história pelo fermento e pelas sementes do Evangelho”. 

 

Felicitações jubilares 

 

 Antes do término da celebração, algumas autoridades expressaram suas homenagens pelo Jubileu das 

Irmãs no Brasil:  o Bispo Dom Meron saudou as autoridades, e, especialmente, as Irmãs da Ucrânia, que, 

mesmo com a situação da guerra, estiveram presentes; saudou as Irmãs da Argentina e todo povo fiel 

presente. Disse ele: “Bendito seja o Senhor que olha as necessidades de sua Igreja e nela realiza 

maravilhas; devemos bendizê-Lo e louvá-Lo, como nos dizem os Salmos. Há 50 anos, fruto de uma 

iluminação do Espírito Santo e de um ardor missionário, em resposta às necessidades da Igreja Católica 

Ucraína no Brasil, fixando-se a princípio em Canoinhas, posteriormente em Curitiba e, depois, aqui em 

Reserva, onde, hoje, reunidos em oração e jubilosos, agradecemos a Deus”. Dom Meron lembrou vários 

momentos da história das Irmãs Basilianas no Brasil, destacando as situações difíceis, mas que foram 

superadas pela fidelidade à oração e à cruz de Cristo.  

O Superior Provincial da Ordem de São Basílio Magno – Pe. Antônio Zubek, OSBM cumprimentou 

cada um dos presentes e o povo e disse que celebrar 50 anos é o momento de um retrospecto dos acertos e do 

que, talvez, não foi tão assertivo. Ele enalteceu a missão das religiosas. “Provavelmente, São Basílio e Santa 

Macrina têm orgulho de vocês por vocês existirem e doarem a vida em prol daquilo que eles gostariam de 

fazer hoje em vosso lugar. Vocês são as representantes, certamente, de São Basílio e de Santa Macrina”, 

enfatizou.  

Tomando a palavra em nome do Clero Diocesano, o Pe. Samoel Hupolo dirigiu-se às Irmãs 

Jubilandas e externou suas felicitações e lhes agradeceu pelo trabalho pastoral nas comunidades, destacando 

que “caminhamos juntos” nos trabalhos com os padres seculares nas paróquias e comunidades onde as Irmãs 

estão presentes. “Gratidão pela vossa missão! Mas ela não se restringe somente ao trabalho pastoral, mas 

também está ligada a área da saúde e a área da educação. Felicitações, Mnohaia e blahaia lita!”, concluiu.  

Ir. Mykolaya Romakh, OSBM – Conselheira Geral leu a mensagem de felicitações jubilares, enviada 

pela Superiora Geral das Irmãs da Ordem de São Basílio Magno – Madre Ir. Marcela Runcan, OSBM. Ela 

disse que as pioneiras Madre Eusébia Bilas, OSBM, Ir. Anna Zapai, OSBM e Ir. Stefania Kostescka, OSBM, 

que vieram ao Brasil em 1972, foram aquelas que cooperaram com Deus, ouvindo a sua voz e dando 

respostas corajosas. “A sua disposição de iniciar uma missão em um novo país para se tornarem mãos 
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amorosas de Deus para todos os necessitados trouxe 

frutos ricos para a Igreja local”, completou Ir 

Mykolaya. Ela salientou que, “tendo reconhecido a 

ação do Senhor em nosso passado, podemos vê-Lo 

também no presente e no futuro. Por isso, nesse ano 

jubilar, olhamos para o futuro com esperança, 

pedindo a Deus a graça de reconhecer os novos 

horizontes na Ordem e na Delegação”. 

 

Ritos finais 

  

Após os discursos de felicitações, sucederam 

os ritos litúrgicos finais e as saudações dos “Mnohaia 

lita”, mencionando cada grupo do Povo de Deus. A celebração encerrou com o canto a São Basílio Magno 

“O Vacelie Velekiy”. 

 Após a celebração litúrgica, os convidados foram recepcionados no Debas Buffet & Eventos – Sítio 

Debas, em Reserva. 

 

Demais presentes na celebração jubilar  

 

Sacerdotes e Irmãos Basilianos: Pe. Soter Schiller, OSBM; Pe. Domingos Starepravo, OSBM; Pe. 

Januário Prestavski, OSBM; Pe. Paulo Serbai, OSBM; Pe. Elias Marinhuk, OSBM; Pe. Sérgio Ivankio, 

OSBM; Pe. Ireneu Kraiczyi, OSBM; Pe. André Pistun, OSBM; Pe. Valmor Szeremeta, OSBM; Pe. Inácio 

Malinoski, OSBM; Ir. Osvaldo Waselkoski, OSBM; Ir. Lucas Lupepsa, OSBM; Ir. João Paulo Vituriano, 

OSBM; Ir. João Paulo Konopaski, OSBM; e candidatos/seminaristas basilianos do noviciado.  

Sacerdotes do Clero Secular: Pe. Joaquim Sedorowicz; Pe. Edson Ternoski; Pe. Neomir Doopiat 

Gasperin; Pe. Samoel Hupolo; Seminaristas: Eduardo Ternouski e Felipe Onesko.    

Irmãs Servas de Maria Imaculada: Ir. Dionisia Diadio, SMI – Superiora Provincial das Irmãs Servas 

de Maria Imaculada, e Ir. Juliane Martinhuk, SMI, Secretária Provincial. 

Instituto Secular das Catequistas do Sagrado Coração de Jesus: Maria Aparecida Pankievicz – 

Conselheira Geral; Cecília Tlumaski – Secretária Geral e Vera Lúcia Vinharski. 

Irmã Basilianas: Ucrânia – Ir. Mahdalyna Vytvytska, OSBM – Conselheira Provincial; Argentina – 

Ir. Anastasia Laszkarow, OSBM – Superiora Provincial das Irmãs Basilianas; Ir. Mariela Rotzen, OSBM; Ir. 

Rosana Anheluk, OSBM; Ir. Mônica Jaciuk, OSBM; Ir. Adriana Barszczuk, OSBM. 

Paróquias e Comunidades: Nossa Senhora do Perpétuo Socorro, Reserva – Mário Kozan – 

Presidente-Executivo da e sua esposa Eliane Lopata Kozan e demais fiéis da comunidade; Nossa Senhora do 

Perpétuo Socorro, São José dos Pinhais – Pedro Gugik, Diomar Odete Incote Gugik, Basílio e Ivone Oliniki; 

Menino Jesus, Canoinhas – Camila Chupel.  

 

Agradecimentos 

      

É com satisfação e júbilo que nós, Irmãs da Ordem de São Basílio Magno, celebramos os 50 anos de 

nossa presença no Brasil. Essa data representa um carisma desejado e cultivado em vários lugares no 

decorrer dos anos pela vontade de Deus e por sua graça. Nosso estilo de vida consagrada foi iniciado pelos 

nossos fundadores São Basílio Magno e sua irmã Santa Macrina; estilo que prioriza a oração, a comunhão, a 

vivência comunitária e a presença religiosa no meio do Povo de Deus.  

        A nossa gratidão se eleva primeiramente a Deus, que, mesmo diante das cruzes e dificuldades, esteve 

sempre presente com seu amor misericordioso quando e onde menos se esperava. Gratidão ao Arcebispo 

Metropolita Dom Volodemer Koubetch e ao Bispo Eparca Dom Meron Mazur por fazerem parte desta 

caminhada, seja com orações, seja com sua presença de Pastores. Agradecemos ao Padres e Irmãos da 

Ordem de São Basílio Magno que, durante todo esse tempo, sempre estiveram juntos no auxílio espiritual, 

ensino, partilha e vivendo como família. Gratidão aos Padres do Clero Diocesano da Igreja Greco-Católica 

Ucraniana, com os quais realizamos e efetuamos os trabalhos pastorais nas comunidades junto ao Povo de 

Deus com respeito, solidariedade, ajuda mútua e orações. Agradecemos às religiosas dos diversos carismas 

presentes em nossa Igreja no Brasil: Irmãs Servas de Maria Imaculada, Instituto Secular das Catequistas do 

Sagrado Coração de Jesus, Irmãs Catequistas de Sant’Ana, Irmãs Ucranianas São José; somos agradecidas 

pela presença amiga e companheirismo na vida religiosa consagrada. Os nossos agradecimentos se estendem 
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a todos que fizeram e fazem parte da nossa vida, que 

colaboraram direta ou indiretamente com o nosso 

trabalho, com orações, benfeitorias, ajuda nas suas 

mais variadas expressões.  

 

Que o Senhor da Vida, aceite esse perfume 

agradável de generosidade de todos, e guarde, ilumine 

e se faça sempre presente em nosso meio.  

Assim seja! 

 

Irmãs da Ordem de São Basílio Magno 

 

 

ENCONTRO INTEREPARQUIAL DO APOSTOLADO DA ORAÇÃO 

EM SÃO JOSÉ DOS PINHAIS 

 

No dia 21 de maio de 2023, realizou-se o encontro do Apostolado da Oração, com a participação dos 

membros do Movimento da Arquicatedral São João Batista, Paróquia Nossa Senhora Auxiliadora, Paróquia 

Sant’Ana de Curitiba e Paróquia Santíssima Trindade da Colônia Marcelino.  

 O tema central do encontro foi “Apostolado da Oração: A missão de Jesus no coração da Igreja”. Foi 

um dia de oração e reflexão sobre a importância do Movimento do Apostolado da Oração nas nossas 

paróquias e comunidades. Participaram deste encontro 220 membros. 

 A Ir. Margarete Kavetski, OSBM, que atende pastoralmente a comunidade, fez uma calorosa 

recepção a todos os participantes e conduziu a oração da manhã. Nesta oração, ela enfatizou o dom da vida 

pela qual devemos zelar e viver de maneira sábia para alcançar a vida eterna. 

 Terminada a oração da manhã, a Ir. Margarete passou a palavra para a Ir. Juliane Martinhuk, SMI, 

Coordenadora do Apostolado da Oração da Metropolia. Diante do tema proposto, ela conduziu sua reflexão 

enfatizando a palavra “missão”. Falou da missão de Jesus, dos Apóstolos, dos primeiros cristãos, dos cristãos 

católicos ucranianos e da missão de cada membro do Apostolado da Oração. “Devemos, pela graça de Deus, 

reconhecer que através de nosso batismo nos tornamos cristãos, ou seja, chamados a sermos a presença de 

Cristo neste mundo; vivenciar a missão de Jesus Cristo como nossa única missão”, explicou Ir. Juliane. 

 Ao término da palestra da Ir. Juliane, todos os participantes dirigiram-se para igreja. A Ir. Marta 

Anatólia Marinhak, ISJ coordenou a oração do Terço ao Sagrado Coração de Jesus e fez ensaio de cantos 

para a Divina Liturgia. 

 Em seguida, foi celebrada a Divina Liturgia pelo Pe. Samoel Hupolo e cantada por todos os 

presentes. Durante a celebração nove novos membros da comunidade ingressaram no Movimento do 

Apostolado da Oração para assim conhecer melhor o amor do Sagrado Coração de Jesus. 

 Em sua homilia, o Pe. Samoel enfatizou a importância e a graça de poder participar deste 

Movimento. Disse que os que já fazem parte devem incentivar os que ainda não pertencem ao Movimento. 

Ao término da Divina Liturgia, todos se dirigiram ao salão onde saborearam delicioso almoço, preparado 

pela comunidade. 

 Após o almoço, foram retomadas as atividades conforme a programação. A Ir. Marta fez duas 

dinâmicas, tendo por objetivo mostrar a importância de cada pessoa na comunidade e o quanto a unidade 

produz bons frutos na evangelização. 
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 As senhoras da comunidade de São José dos Pinhais organizaram sorteio de vários prêmios entre os 

participantes. Foi um momento de descontração. 

 Após esse momento, os participantes tiveram mais uma palestra, conduzida pelo Pe. Marcio Adriano 

Krefer. Em sua fala, ele abordou o tema e lema do 3º Ano Vocacional, refletindo sobre a vocação que cada 

pessoa recebe e o quanto a resposta positiva ao chamado divino é importante para a realização da missão de 

Jesus na Igreja e no mundo. 

 Após a reflexão feita pelo Pe. Adriano, os participantes dirigiram-se até a igreja onde foi celebrado o 

“moleben” em honra ao Sagrado Coração de Jesus. 

 Em seguida, o Pároco Neomir Doopiat fez os agradecimentos para a comunidade pela belíssima 

preparação e recepção na pessoa da Dona Lidia Vavruk, Zeladora do grupo desta comunidade, que não 

mediu esforços para a realização deste encontro, ao Pe. Adriano, ao Pe. Samoel e à Equipe da Metropolia.  

Agradeceu também a todos os participantes, pois sem eles não teríamos este dia tão proveitoso de oração e 

reflexão. 

  Para finalizar, a comunidade ofereceu um delicioso café para todos os participantes.  

Que Deus abençoe com sua infinita misericórdia a toda a comunidade! 

Catequista Dorotea Nakoneschen 

 

ENCONTRO REGIONAL DE CATEQUISTAS EM UNIÃO DA VITÓRIA 

 

Aconteceu no dia 27 de maio de 2023, na Paróquia São Basílio Magno, União da Vitória, o encontro regional das 

catequistas.  

O evento foi organizado pela Coordenação e Equipe de Apoio à Catequese dessa Paróquia, com grande adesão 

das paróquias e comunidades vizinhas das cidades de União da Vitória, Cruz Machado, Paula Freitas, Paulo Frontin, 

General Carneiro, Mallet e Rio Azul, do Paraná, e Porto União Santa Catarina. Reuniram-se cerca de 100 participantes 

entre padres, irmãs, catequistas e paroquianos.  

Pelas 10h30, começou a chover e não parou mais, entretanto não tirou a animação do grupo. Através de orações, 

palestras, dinâmicas, muito diálogo e muita confraternização, os participantes viveram momentos marcantes e 

enriquecedores. O evento contou com a presença de Dom Volodemer Koubetch – Arcebispo Metropolita, que celebrou a 

Divina Liturgia. 

Abordando o tema Vocação e Missão, os palestrantes Pe. Paulo Serbai, OSBM, vindo de Prudentópolis, a 

Catequista Vera Vinharski – Coordenadora da Pastoral da Catequese, de Ponta Grossa, a Professora Maria Genoveva 

Bordignon, de União da Vitória, e o Professor Dunga, de Porto União, discorreram sobre as diversas vocações importantes 

para a Igreja e para a sociedade.  

Certamente, foi um dia marcante para todos que se dedicam para oferecer o melhor aos catequizandos. 

 

 

A Paróquia São 

Basílio Magno 

agradece o apoio e a 

participação de todos 

 

Paróquia 

São Basílio Magno 
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ORDEM BASILIANA RECEBE MAIS UM SACERDOTE 

 

Foi ordenado sacerdote no domingo, dia 11 de junho de 

2023, pelo Bispo Eparca Dom Meron Mazur, durante a celebração 

Solene Pontifical da Divina Liturgia com o rito da Ordenação 

Presbiteral o Diácono Juliano Slominski, OSBM. 

O ensolarado dia brilhou ainda mais na igreja São Josafat, 

Prudentópolis, com o primeiro sinal da bênção de Dom Meron, 

anunciando o início da Divina Liturgia, que foi cantada pelo coral 

São Josafat. Durante a liturgia, os trabalhos de acolitado foram 

realizados pelos irmãos basilianos do Seminário Menor, da cândida-

tura e do noviciado de Ivaí e dos irmãos que estão na etapa da 

Teologia vindos de Curitiba. Todos colaboraram. A primeira leitura 

ficou sob a responsabilidade do Seminarista Guilherme Bobalo, toda 

cantada e em ucraniano. Na parte técnica de transmissão, ficaram 

responsáveis os Irmãos Lucas Lupepsa e João Paulo Konopaski. A 

fotografia estava sob o controle da empresa Michele Noivas. 

“Hoje, Prudentópolis presenteia mais uma vocação à Igreja através da Ordem de São 

Basílio Magno”, disse o Eparca em sua homília. Para esse momento, o Bispo reservou umas 

palavras a fim de receber todos os visitantes, como as irmãs e suas superioras, catequistas, padres 

latinos, seminaristas basilianos e diocesanos, 

padres e diáconos. Ele o fez primeiramente em 

ucraniano e depois em português. Após essa 

recepção, ele falou sobre o texto do Evangelho, 

que foi cantado pelo Diácono Matheus Kurta, o 

qual aborda a vocação de Tiago e João – irmãos 

que trabalhavam juntos – frisando o fato de que o 

chamado é preciso ser atendido com amor, 

fazendo referência ao tema do III Ano 

Vocacional no Brasil: “Corações ardentes, pés a 

caminho”. Ressaltou que é preciso amar a Deus 

para responder ao chamado que Ele nos faz. Por 

fim, num segundo momento, concluiu sua fala, 

dando ênfase à sinodalidade, tema de que o nosso Papa Francisco tanto nos lembra.  

Pouco tempo depois do momento da homilia, deu-se início, após o Hino dos Querubins, o 

rito da ordenação narrado pelo Irmão Edilson Homenchuck. O Superior Provincial dos basilianos 

Pe. Antônio Zubek, OSBM guiou o Diácono Juliano até o altar. Juliano beijou os quatro cantos do 

altar. Prosseguindo, de joelhos, ele professou sua fé publicamente, realizou o juramento e aconteceu 

o sublime momento da ordenação, quando o Bispo impôs suas mãos na cabeça do Diácono e este 

recebeu o grau de sacerdócio do Sacramento da Ordem. Já como sacerdote, ele recebeu os 

paramentos apresentados por seus familiares e, para cada uma das vestimentas entregues pelo 

Bispo, o coral entoou o canto “Axios” – digno, 

em grego, afirmando que ele é digno de receber 

tais vestes. Após sua paramentação, juntamente 

com os outros padres, o neossacerdote celebrou a 

consagração eucarística conjuntamente e também 

ajudou a distribuir o Corpo e o Sangue de Cristo.  

Durante todo o evento, estavam presentes 

diversas autoridades, dentre elas as superioras de 

todas as irmandades femininas, também do 

Instituto Secular das Catequistas do Sagrado 

Coração de Jesus, superior dos irmãos basilianos 
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Pe. Soter Schiller, OSBM; o provincial basiliano Pe. Antônio 

Zubek, OSBM. O neossacerdote também contou com a presença de 

vinte e cinco padres, sendo três latinos e dois diáconos. Também 

estavam presentes os seminaristas basilianos e diocesanos, os 

candidatos e noviços da Ordem de São Basílio Magno. 

Após a celebração, foi realizada a tradicional sessão de fotos 

do neossacerdote com diversos grupos de participantes. Depois, o 

almoço foi servido no Salão Paroquial São Josafat com uma linda 

homenagem prestada pelo coral São Josafat, seguido de um 

“Mnohaia lita”. À tarde o pessoal pôde participar do jogo de bingo, 

com diversos prêmios, promovido pelos patrocinadores e 

benfeitores da Paróquia. 

Cristo, o Primeiro Sacerdote, abençoe o ministério 

presbiteral do neossacerdote Juliano! 

Seminarista Luis Paitach 

 
 

RETIRO DO APOSTOLADO DA ORAÇÃO 

NA COLÔNIA MARCELINO 

 

 

Nos dias 16, 17 e 18 de junho de 2023, 

realizou-se o retiro do Movimento do Apostolado de 

Oração na Casa Nossa Senhora do Amparo, Colônia 

Marcelino, Município São José dos Pinhais, dirigido 

pela Equipe do Apostolado da Oração da Metropolia, 

sob o comando da Ir. Juliane Martinhuk, SMI, sua 

auxiliar Ir. Marta Anatólia Marinhak, ISJ e demais 

membros, tendo o Pe. Inácio Malinoski, OSBM – 

Mestre de Noviços em Ivaí como o principal 

palestrante e a participação especial do Arcebispo 

Metropolita Dom Volodemer Koubetch. 

No dia 16 de junho, sexta-feira, às 19 horas, 

os membros retirantes tiveram a celebração da Divina 

Liturgia, presidida pelo Pe. Inácio e concelebrada pelo Pe. Neomir Doopiat Gasperin – Diretor da Casa e 

Pároco. Foram dadas as boas-vindas a todos os membros participantes e foi repassado o cronograma do retiro 

pela Ir. Juliane. Logo foi servido o jantar. 

No sábado, dia 17, na parte da manhã, foi servido o café e, em seguida, Ir. Juliane conduziu a Oração 

do Oferecimento e o canto ao Sagrado Coração de Jesus, falando também que estávamos comemorando o 

Dia do Imaculado Coração de Maria. Ela fez a leitura e meditação sobre o texto de Lucas 2,22-34, seguidos 

de orações e cânticos. Após ter meditado sobre as dores de Maria, Ir. Juliane concluiu: “Então peçamos a 

Maria, que nos ajude a enfrentar as espadas, as cruzes”. 

Ir. Juliane perguntou se todos trouxeram a pedra, conforme solicitado, e pediu que todos 

permanecessem com elas até o momento oportuno. 

Ela deu as boas-vindas ao Pe. Inácio, que palestrou 

sobre a missão do Movimento de construir a Igreja de 

Cristo. Falando sobre os apóstolos, chamados a 

seguirem Cristo, o palestrante disse: “com as pessoas 

mais simples, Jesus começou a maior obra: a 

construção da Igreja”. Essa obra é continuada pelo 

nosso querido e dinâmico Movimento. 

Após o intervalo para o cafezinho, o Padre 

falou sobre a oração, que é uma corrente, pois temos 

que voltar a nossa mente a Deus a fim de que tudo 

tenha um grande sentido. “Rezar é orar, rezar por si, 

pela minha santificação; oração é santificação, 
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pensar que Maria está comigo, caminha comigo”, enfatizou o Pe. Inácio. Ele explicou de forma bem 

didática como adquirir a fé e orar mais e melhor. Precisamos rezar com todo o nosso ser, nosso corpo, 

usando a mente, o coração, os sentidos. 

Após o almoço, ao ar livre, em volta da casa, as Irmãs Juliane e Marta dirigiram a meditação e 

oração da cruz a partir dos mistérios dolorosos do terço. Uma cruz de madeira estava sendo levada em 

procissão. No quinto mistério, sendo enterrada a cruz, os participantes colocaram aos seus pés as pedras que 

portavam. E a Ir. Juliane explicou: “Ser cristão não é fácil, pois Jesus diz que, se alguém quiser vir a mim, 

pegue sua cruz e siga-me. Jesus tomou sua cruz e seguiu; e o segredo de enfrentar nossas cruzes é fazer tudo 

com amor, pois na cruz Jesus mostrou que o amor passa pelo sofrimento, porque amar implica renúncia”. 

Não é fácil carregar a pedra: é peso, incomoda; é o peso da falta de perdão. E Jesus perdoou os seus 

algozes. Se perdoarmos de verdade, nós nos libertamos de tantas coisas; quando perdoamos, a vida se torna 

mais leve. Um participante fez o seu depoimento, afirmando que, quando perdoou, se tornou outra pessoa, 

bem melhor. 

Jesus não terminou na cruz, ele ressuscitou e trouxe sementes. Outro retirante apareceu vestido de 

Jesus e trazendo sementes de girassol. Entregamos nossas dores a Jesus e agora ele manda levar as sementes 

de girassol, a luz, a vida, a alegria. Cada retirante pegou a semente e se dirigiu à capela para o momento de 

reflexão, exame de consciência e confissão. Dom Volodemer e Pe. Neomir atenderam as confissões. 

Na capela, foi feita a adoração ao Santíssimo e depois ensaio de cantos para a Divina Liturgia. 

Houve um momento de convivência e o jantar, servido às 18 horas. 

Após o jantar, os participantes do retiro foram conduzidos até a Comunidade de Passo Amarelo, 

onde participaram da celebração da Divina Liturgia e da confraternização oferecida pela comunidade. 

No domingo, dia 18, após o café, o pessoal se reuniu no salão e participou da oração da manhã, 

conduzida pela Catequista Dorotéia Nakonechny. Rezou-se a Oração do Oferecimento e uma longa oração 

baseada no Salmo 91 e no Pai Nosso. 

Prosseguindo, Ir. Juliane ministrou uma palestra sobre “Membros do Apostolado da Oração 

conforme o Coração de Deus”, refletindo sobre o Evangelho de São João 15,1-17, que fala sobre a videira e 

seus ramos. “Nós produzimos frutos, mas podemos produzir melhor. Pensem no que precisamos cortar em 

nossa família, em nosso grupo do apostolado. O que não está dando fruto temos que cortar. O Movimento 

do Apostolado da Oração deve ser renovado”, disse Ir. Juliane. 

Recebendo um papel, cada um escreveu o que precisa ser mudado, cortado; e, num gesto simbólico, 

um a um, os papéis foram acesos e queimados numa vasilha. E quanta coisa precisa ser mudada, 

transformada, melhorada! Com a ajuda de Jesus Cristo! Antigamente, a família tinha mais valores; hoje, as 

crianças estão perdendo esses valores: a confissão frequente, a eucaristia, o respeito, a paciência, a 

fraternidade. O Apostolado da Oração deve ser o guardião da Igreja, da vida, da participação dos 

sacramentos, da vida familiar e comunitária. 

Ir. Juliane fez a pergunta: Que frutos queremos produzir?  Disse: “Os galhos desta árvore que estão 

aqui entre nós esperam que nós produzamos bons frutos”. Todos escreveram num papel que frutos querem 

produzir em suas comunidades e penduraram nos galhos de uma pequena árvore seca e assim ela ficou cheia 

de frutos. 

Finalizando, Ir. Juliane repassou alguns avisos; disse que foi uma bênção todos estarmos nesse retiro; 

agradeceu e desejou um abençoado retorno. Pediu que os grupos adquiram as “Tayimnytsi” a fim de que 

seus membros possam trocar, refletir, rezar e caminhar junto com o Movimento. Ela falou também para 

realizar uma boa preparação antes das recepções de novos membros (pryynyattya) e que eles conheçam a 

história e o compromisso que assumem. Que haja uma diretoria, mas que a zeladora (revnetelhka) não 
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considere o cargo como vitalício. Para melhor organização, é aconselhável fazer eleição. O ideal é que se 

faça eleição a cada quatro anos para que mais líderes participem e assumam o compromisso e conheçam 

melhor o Movimento. 

Na igreja matriz Santíssima Trindade, com início às 10 horas, os retirantes participaram da Divina 

Liturgia e Novena ao Sagrado Coração de Jesus, sob a presidência de Dom Volodemer e concelebração do 

Pe. Neomir e do Diácono João. O Metropolita desenvolveu sua homilia a partir da frase que Jesus disse à 

Santa Margarida Maria Alacoque, em 1690: “Minha filha Margarida, vá e divulgue que o meu coração ama, 

sofre e ensina”. 

Realizada a sessão de fotos, o encerramento do retiro se deu com um delicioso almoço. 

 

Neli Terezinha Sobanski e Secretariado Metropolitano 

 

ENCONTRO DO MEJ EM MAFRA 

 

O encontro regional do Movimento Eucarístico Jovem (MEJ) iniciou com a Divina Liturgia às 08h30 

de domingo, dia 25 de junho de 2023. Foi um encontro animador, com a participação de 104 adolescentes 

que vieram de Moema, Craveiro, Papanduva, Itaiópolis, Bley Pombas, Mafra, São Bento do Sul, 

Colorado e Iracema. 

Irmã Alice Bartoski, SMI – Coordenadora do Movimento na Metropolia leu uma mensagem sobre 

São Josafat. Ela falou sobre a paz na Ucrânia e união das Igrejas. Os adolescentes entraram com alguns 

símbolos que representam o amor de Jesus por nós. Na sequência, iniciou-se a Santa Missa com o cântico 

inicial.  

A homilia do Pároco Jaime Fernando Valus, OSBM baseou-se na vida de São Josafat e no fato em 

que Jesus recebe as crianças para abençoá-las, segundo o Evangelho de São Mateus. Conclusão dos dois 

acontecimentos: recebemos a graça de estarmos aqui na terra e ao longo dos anos vamos mudando de 

crianças para adolescentes, jovens, adultos; mas sempre devemos viver os mandamentos, independentemente 

da faixa etária. O Pe. Jaime falou sobre várias responsabilidades: não ser escravo da tecnologia, do celular; 

ter atenção diante da indiferença, porque é muito perigosa: faz mal ficar no ambiente residencial reservado 

sem interagir, sem contribuir com o meio em que vive. Continuou o Pároco: “A Igreja precisa de vocês mais 

do que nunca; precisa-se de jovens com asas e raízes: asas para sonhar, raízes para receber a sabedoria 

dos demais”. “Não ter medo da vida, das responsabilidades, não se fechar para as oportunidades”, 

recomendou Pe. Jaime aos adolescentes. Ele falou também sobre a possibilidade de ser santo atualmente.  

No encerramento da celebração, um grupo de adolescentes ingressou no Movimento, fazendo o 

juramento e se comprometendo com o estatuto do MEJ. A cerimônia terminou com a consagração a Jesus, 

após a qual tivemos a comunhão.  

Ao final da Divina Liturgia, foram informados os avisos da comunidade paroquial.  

Após o intervalo, deu-se início às atividades e palestras do encontro. O palestrante Augusto Xavier 

explanou o tema: Vocação dentro da missão da Igreja. Todas as pessoas são chamadas, e, ao longo da 

história, continua o chamado. Vocação é um chamado ao qual temos que dar uma resposta em liberdade, mas 

uma liberdade motivada pela sabedoria, para não a utilizar de forma errada. Temos pessoas que exerceram de 

forma exemplar a sua vocação; elas foram brilhantes, dando seu sim a Deus e hoje são santos e santas: 

Josafat, Madre Teresa de Calcutá, São João Crisóstomo, Santa Rita, Edith Stein, Carlos Acutis, os 

Pastorzinhos. São santos e santas e exemplos de vida cristã para todos nós, sejam adultos, jovens, 

adolescentes ou crianças. Augusto deu orientações para a superação das crises juvenis. “Até Jesus teve uma 
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crise na sua vocação, quando Ele se perdeu no templo e foi questionado pelos seus pais”, disse ele.  

Augusto animou os adolescentes para que não desistam de melhorar e se superar quando aparecem as crises. 

Um desafio, uma dificuldade é um trampolim para encarar a vocação: posso fazer algo sendo generoso, 

ajudando, rezando, fazendo o bem. “O que importa para nós é a valentia e a coragem que remete à oração”, 

enfatizou Augusto. 

Na parte da tarde, Ir. Alice coordenou duas “Hailkas”, que trouxeram descontração, momento de 

conhecimento, integração e fortalecimento de laços de amizade. Prosseguindo, teve música que proporcionou 

momentos motivacionais e recreação.  

Claudete Chomen trabalhou, através de uma dinâmica, a importância de se ter sonho na vida. Ela 

explanou que cada um tem um sonho e este sonho deve ser cuidado individualmente.  

Em outra dinâmica, “Roda da Vida”, foram trabalhados vários aspectos: Lazer, Dinheiro, Profissão-

Carreira, Relacionamentos-Vida Afetiva, Contribuição Social-Voluntariado, Amigos, Família, 

Espiritualidade, Saúde, Equilíbrio Emocional, Educação-Professores. Os adolescentes deram uma nota para 

cada um desses itens e foram questionados sobre quais ações deveriam realizar para melhorar a sua conduta 

na caminhada pessoal. Depois das ações planejadas nos grupos, cada comunidade apresentou o seu trabalho 

com excelentes propósitos de auxiliar os pais nas suas atividades familiares, escolares e na sociedade em que 

vive. Finalizando a dinâmica, os mejistas foram interpelados para que diminuam o uso das tecnologias, o 

celular, e foram motivados positivamente: “Vamos ler a Bíblia: Salmos, Eclesiastes, Provérbios, vamos 

trocar as nossas telas pela Bíblia!” Com as atividades apresentadas, a sugestão foi praticar essas ações para 

o próximo encontro.  

      Foi cantada uma música de animação e depois foi trabalhada mais uma dinâmica, “Ilha deserta”, com 

objetivo das escolhas das pessoas que fizeram parte de suas equipes. E para finalizar, todos se concentraram 

numa interiorização, fechando os olhos e rezando a oração de São Francisco.  

Ir. Alice Bartoski, SMI 

ENCONTRO DE CATEQUISTAS NO BOQUEIRÃO 

 

No dia 01 de julho de 2023, a partir das 08h30 da manhã, nas dependências da Igreja Católica Ucraniana São 

Josafat, no Bairro Boqueirão, estiveram presentes 48 catequistas provenientes das comunidades ucranianas 

de Curitiba, São José dos Pinhais, Colônia Marcelino, 

Ponta Grossa e Reserva para participar do Encontro 

Regional de Catequistas da Metropolia Católica Ucraniana 

São João Batista. 

 

Depois do cadastramento e do café da manhã, às 09h30, o 

Pe. Samoel Hupolo acolheu a todos os presentes, dando-

lhes as boas-vindas. Passou-se então para a oração inicial 

com a celebração do Akafist ao Espírito Santo, que foi 

conduzido pelo Seminarista Iwan Kerneski vindo da 

Colônia Marcelino e cantada por todos os presentes. Esta 

oração perpassou toda a Sagrada Escritura e levou os 
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presentes a um profundo encontro com a 

Santíssima Trindade e com o Amor Celestial. 

 Na sequência, Ir. Margarete Kavets-

ki, OSBM tomou a palavra para fazer a sua 

explanação com o tema: “Vocação: qual a 

melhor escolha? ... sua missão continua”. Ela 

falou que a cada 20 anos escolhe-se um tema 

vocacional, sendo que, em 1983, foi o 1º Ano 

Vocacional do Brasil, com o tema “Eu conto 

com você: vem e segue-me”; em 2003, 2º 

Ano Vocacional do Brasil, com o tema 

“Batismo, fonte de todas as vocações”; e 

agora, em 2023, o 3º Ano Vocacional, com o 

tema “Vocação: graça e missão” e lema: “Corações ardentes, pés a caminho”, cujo objetivo é promover a 

cultura vocacional nas comunidades eclesiais, nas famílias e na sociedade. 

 A religiosa proporcionou aos participantes uma reflexão sobre o que é vocação e o que se pode fazer 

para fomentar um ambiente favorável à vocação. Ela destacou o primeiro chamado, que está nos projetos de 

Deus antes mesmo de sermos gerados, pois, como se lê em Jeremias 1,5: “Antes de eu formar você no ventre 

da sua mãe, já o conhecia. Antes de você nascer, eu o escolhi para ser um profeta para as nações”. 

Portanto, somos chamados a realizar os planos de Deus por meio da nossa vocação, visto que ninguém nasce 

por acaso e é chamado à santidade, acontecendo assim um processo de uma chamada e de uma resposta. 

Vocação é, então, um compromisso e uma renúncia por um Bem Maior, acontecendo 24 horas por dia, pois o 

meu ser e o meu viver devem exalar vocação. 

 A partir do ensinamento do Papa Francisco, devemos ser cristãos alegres e discípulos dóceis a 

exemplo da Virgem Maria, a qual disse sim e saiu a caminho fazer a vontade de Deus. Todo convite provoca 

mudanças e o que sustenta a vocação é a oração e o encontro pessoal com Deus. O tema da vocação traz um 

desafio: todos são chamados a fazer algo e, primeiramente, devemos responder ao chamado com alegria; 

depois, devemos ser promotores de vida e incentivadores de vocações santas, seja ela em qualquer estado de 

vida. 

 Outro momento muito rico do encontro foi a participação na Divina Liturgia, celebrada por Dom 

Volodemer Koubetch – Arcebispo Metropolita e concelebrada pelo Pe. Samoel Hupolo, que atende a 

comunidade. Dom Volodemer fez um rápido comentário das leituras do dia, Rm 8,14-21 e Mt 9,9-13, em 

chave de libertação. Segundo São Paulo, é o Espírito que liberta da escravidão e da corrupção e nos faz filhos 

adotivos de Deus. Ele disse que nós, como catequistas e agentes de pastoral, precisamos ser libertados e 

libertadores: sendo libertados de tantas situações, tornar-se libertadores, ajudando os catequizandos e outras 

pessoas a se libertarem das escravidões do mundo de hoje, como a dependência cega da tecnologia, e, enfim, 

de todos os seus males. “Jesus Cristo nos liberta do rigorismo exterior da Lei e nos ensina a ter sentimentos 

íntimos do coração sincero e compassivo”, enfatizou. Lembrando o Ano Vocacional, a temática do encontro 

e a sinodalidade buscada pelo Papa e pelo Sínodo dos Bispos, Dom Volodemer concluiu que “todos devem 

juntar os corações ardentes de fé, esperança e amor e juntar os pés para seguir adiante na mesma 

caminhada”.  

  Após a foto oficial, feita em frente à iconóstase, foi servido um saboroso almoço, carinhosamente 

preparado pela equipe local. 

 Na parte da tarde, o encontro iniciou com o sorteio de brindes aos participantes e continuou com a 

palestra proferida por Kairo Chorne: “Respondendo ao chamado: a vocação do catequista católico 

ucraniano”. Ele dirigiu uma dinâmica em grupo, na qual 

solicitou que fosse feito um cartaz ou uma propaganda para 

chamar alguém para ser catequista, destacando os requisitos 

necessários: escolaridade, experiência, atividades a serem 

realizadas, qualidades e características, benefícios e salário. 

Os participantes se organizaram em quatro equipes e cada 

uma apresentou suas conclusões. 

 Na sequência, sua fala trouxe o questionamento 

sobre o que eu realmente preciso para ser um bom 

catequista e o que preciso melhorar. Lembrou que Deus dá 

a graça, mas é necessária a minha cooperação: preciso  
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aceitar e agir de forma proativa, respeitando as características dos catequizandos. Ele apresentou ainda 

exemplos práticos de como trabalhar os conteúdos da catequese ucraniana, trabalhando a partir da pedagogia 

de Cristo, que é o Amor. Sugeriu trabalhar os ícones, pequenas orações ou jaculatórias, as histórias bíblicas e 

dos santos, envolvendo as crianças na história de forma ativa. Outro aspecto importante é o conhecimento de 

Deus através da oração pessoal e da intimidade com Deus, trabalhando a posição e o corpo inteiro do 

catequizando durante a oração e, finalmente, propiciando a participação de todos na Divina Liturgia e nos 

Sacramentos. 

 A última palestra do dia foi ministrada pela Ir. Isabel S. Tonholi, CSSJ, cujo tema foi: “Vocação 

familiar e seus atuais desafios”. Ela apresentou os modelos de família: de negócios – família só se reúne para 

apresentar contas e como resolver; de exército – minha casa, minhas regras; “lan house” – cada membro 

conectado com as coisas lá fora; manicômio – todo mundo grita e ninguém escuta; covid – membros cheios 

de máscaras e com isolamento. 

 Ir. Isabel afirmou que as famílias precisam ser um local de diversão e de proteção e que está faltando 

alegria nos lares. Comparou a família a um jardim, no qual há paz, descanso, beleza, prazer e onde há 

florescimento e renascimento. Ela narrou vários exemplos de falas de seus pacientes-crianças e de como as 

famílias estão falhando em não estar presentes na vida dos filhos e, principalmente, por não estarem 

acolhendo uns aos outros. Além disso, não se está protegendo a família e dando a ela a devida atenção que 

todos precisam. A função da família é proporcionar boas experiências, momentos marcantes e que valem a 

pena serem vividos. Lançou um desafio para que cada um perceba como está tratando os membros da sua 

família e também como está sendo tratado.  

 Terminou com uma dinâmica de relaxamento na qual propiciou momentos de percepção de algum 

problema num determinado relacionamento, tomando consciência de que as pessoas carregam “pesos” que 

não são seus e sim de outras pessoas. Fez cada um mentalizar a retirada desses pesos e entregando a quem de 

direito e a pedir perdão e perdoar esta pessoa e a situação. 

 O encontro foi encerrado com a Consagração a Nossa Senhora do Perpétuo Socorro e bênção 

individual com óleo proveniente da Terra Santa, além, é claro, do café da tarde de despedida. 

Eliane Kovalhuk 

 

XV CAPÍTULO GERAL DA CONGREGAÇÃO DAS 

IRMÃS SERVAS DE MARIA IMACULADA 

 

No dia 5 de julho de 2023, teve início o XV Capítulo Geral das 

Irmãs Servas de Maria Imaculada, realizado no Pontifício Colégio 

Ucraniano São Josafat, em Roma.  

 

O tema do Capítulo, que se estendeu até o dia 16 de julho, foi: 

“Nossa vida é Cristo”. Durante este tempo, as representantes de 14 

países, nos quais 29 irmãs de sete Províncias da Congregação, que 

têm sedes provinciais na Ucrânia, Canadá, Brasil, Sérvia, 

Eslováquia, Polônia e EUA, estão servindo ativamente, considera-

ram os assuntos mais importantes da Congregação: a eleição da 

Superiora Geral e quatro conselheiras, a revisão do estatuto da 

Congregação e o esboço de prioridades para os próximos seis anos. 
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Em 14 de julho de 2023, o XV Capítulo Geral 

reelegeu a Ir. Sofia Slavomyra Lebedovych, prove-

niente da Província Nossa Senhora do Perpétuo 

Socorro, Polônia, como Superiora Geral da Congre-

gação das Irmãs Servas de Maria Imaculada para os 

próximos seis anos, de 2023 a 2029. 

 

O Bispo Dom Dionisio Lachovicz, Exarca dos 

católicos ucranianos de rito bizantino na Itália, foi o 

presidente honorário das eleições.  

 

Parabenizamos a recém-eleita Superiora Geral e desejamos a bênção 

de Deus, a proteção da Santa Mãe de Deus e a intercessão da Beata 

Josafata neste ministério. Por muitos e felizes anos!  

 

Parabenizamos a nossa querida Ir. Rosália Paratschuk, eleita 

Conselheira Geral até 2029! 

 

Irmã Rosália, sempre pronta para servir “onde houver maior 

necessidade”, que sua permanência no cargo-missão seja cheia de 

frutos para o crescimento da nossa Província e santificação da 

Congregação das Irmãs Servas de Maria Imaculada para a maior 

Glória de Deus! Seja feliz e muito! Estaremos unidas em oração! 

 

Honra a Maria e Paz a todas nós! 

Irmãs SMI 

 
 

 

ETERNA MEMÓRIA:  

PADRE TEODORO LADEMIRO HALISKI, OSBM 

 

Nasceu aos 13 de abril de 1940 em Guamirim, Irati, PR. Filho de Estefano 

Haliski e de Antonia Narlhak Haliski, que constituíram uma numerosa família, 

pois além do Lademiro - Pe. Teodoro, tiveram os seguintes filhos: Maria, Ana, 

Estanislau, Vitório, Olga, Miguel, José Basílio, Dorotéia, Teodósio e Meron.  

Pe. Teodoro foi batizado e crismado com o nome Lademiro aos 21 de 

abril de 1940, na igreja São Pedro e São Paulo, em Gonçalves Junior, Irati, PR, 

pelo Pe. Rafael Romão Lototskei. Realizou a sua Primeira Eucaristia na igreja São 

Pedro e São Paulo em Gonçalves Junior, Irati, em fevereiro de 1949. 

 

Cursou o Ensino Fundamental I nos anos 1949 

a 1952 em Guamirim, Irati, PR; o Ensino Fundamental 

II nos anos 1953 a 1954 no Seminário São José em 

Prudentópolis, PR; o Ensino Médio nos anos 1957 a 

1959 em Ivaí – PR; a Faculdade de Filosofia nos anos 

1960 a 1962 no Colégio Arquidiocesano Rainha dos 

Apóstolos em Curitiba,  PR, o 1º Ano da Faculdade de 

Teologia no ano de 1963 no Studium Theologicum dos 

Padres Claretianos em Curitiba e o 2º ao 4º Ano da 

Faculdade de Teologia na Pontifícia Universidade 

Gregoriana em Roma. Mais tarde, entre os anos 1989 a 

1991, cursou o Mestrado em Direito Canônico no 

Pontifício Instituto Oriental em Roma – Itália. 
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Pe. Teodoro ingressou na Ordem Basiliana de 

São Josafat em Ivaí – PR, aos 14 de janeiro de 1955. 

Emitiu seus primeiros Votos Temporários diante de 

Deus e do Mestre de noviços Pe. Doroteu Shymchiy 

aos 10 de fevereiro de 1957. Professou os Votos 

Perpétuos solenes aos 30 de julho de 1961, diante do 

então Superior Provincial Pe. Pedro Baltzar. 

Terminado o estudo da Teologia na Universi-

dade Gregoriana em Roma e retornado ao Brasil, Pe. 

Teodoro recebeu em Curitiba as Ordens Sacras 

Menores do Leitorado e do Subdiaconato das mãos de 

Dom José Martenetz no dia 16 de fevereiro de 1967; no 

dia seguinte, aos 17 de fevereiro de 1967, também em Curitiba, foi ordenado diácono. Sua ordenação sacerdotal 

ocorreu na igreja São Josafat em Prudentópolis aos 04 de fevereiro de 1968, por imposição das mãos de Dom José 

Martenetz. 

A partir da sua ordenação sacerdotal, Pe. Teodoro trabalhou nas seguintes comunidades: nos anos 1968 a 1969, 

foi vigário paroquial da Paróquia Sagrado Coração de Jesus em Ivaí. Entre 1970 e 1971, foi vigário paroquial da 

Paróquia Sagrada Família em Iracema, Itaiópolis, SC. De 1971 a 1982 foi Diretor do Seminário São José em 

Prudentópolis, professor e vigário paroquial da Paróquia São Josafat em Prudentópolis. Entre os anos 1982 e 1987, foi 

Superior Provincial dos Padres Basilianos e continuou sendo vigário paroquial da Paróquia São Josafat em 

Prudentópolis. Em 1988, transferiu a sede provincial para Curitiba e residiu junto à Paróquia Nossa Senhora 

Auxiliadora, na Rua Martim Afonso, em Curitiba, onde também foi vigário paroquial. Em 1988, após o Capítulo Geral 

dos Padres Basilianos em Roma, Pe. Teodoro fora chamado para a função de Secretário Geral e Arquivista da OSBM 

em Roma, bem como fora capelão da Casa Geral das Irmãs Servas de Maria Imaculada em Roma. Permaneceu nestas 

funções até 1994. Nos anos de 1995 e 1998, foi Superior e Ecônomo da Casa Geral dos Padres Basilianos em Roma, ao 

mesmo tempo foi Ecônomo Geral e Conselheiro Geral da Ordem. Em julho de 1998, foi nomeado pela Congregação 

para as Igrejas Orientais Católicas do Vaticano para a função de Reitor do Pontifício Colégio Nossa Senhora do 

Patrocínio, no bairro Boccea, em Roma, e permaneceu nesta função até setembro de 2004. Entre setembro de 2004 e 

março de 2005, trabalhou no Canadá na Equipe de Revisores Canônicos das Regras da Ordem Basiliana de São Josafat 

(OSBM). Entre 20 de março de 2005 e 24 de janeiro de 2006, foi pároco da Paróquia Sant’Ana, no bairro Pinheirinho, 

em Curitiba. Aos 24 de janeiro de 2006, foi eleito Superior Provincial em decorrência da nomeação episcopal do Pe. 

Meron Mazur. Aos 6 de fevereiro de 2008, foi reeleito Superior Provincial dos Padres Basilianos, permanecendo na 

função até fevereiro de 2012. Entre os anos 2012 e 2016, foi vigário paroquial na Paróquia Imaculado Coração de 

Maria em Irati, PR. Desde 2016 foi vigário paroquial da Paróquia São Josafat em Prudentópolis.  

Além destas funções, desde abril de 2005, Pe. Teodoro foi Defensor do Vínculo no Tribunal Eclesiástico da 

Arquidiocese de Curitiba e, entre 2014 e 2019, foi Vigário Geral e Vigário Canônico da Eparquia Imaculada Conceição 

de Prudentópolis. Permanecendo Vigário Canônico de 2019 até a sua morte.  

Nesses anos todos, Pe. Teodoro dedicou em torno de 40 anos para trabalhos com estudantes e serviços ou 

funções internas da Ordem Basiliana. Nos demais períodos, Pe. Teodoro trabalhou esporadicamente no atendimento ao 

Povo de Deus. 

Além dos longos anos de trabalhos no campo da formação e administração, destacou-se também no campo 

canônico. Pe. Teodoro foi muito ativo, exigente e perfeccionista nas funções que lhe confiavam e convém reconhecer e 

agradecer a Deus pela sua vida, vocação e missão. 

Em seus últimos anos de vida enfrentou vários problemas de saúde, que se complicaram com o passar dos 

anos, e nos últimos dias estava com infecção generalizada, o que o levou ao óbito.  

  Faleceu no dia 14 de julho de 2023, no Hospital Bom Jesus, em Ponta Grossa. A celebração das exéquias 

ocorreu a partir das 10 horas da manhã do dia 15 

de julho de 2023, tendo a presença do Bispo 

Eparca Dom Meron Mazur, com a concelebração 

de mais de 20 sacerdotes basilianos; e represen-

tando o clero diocesano, se fez presente o Pároco 

da Catedral Imaculada Conceição, Pe. Claudio 

Melnicki. 

Que descanse na paz do Senhor Deus! 

  Вічна йому пам’ять! 

 

Secretariado da Província Basiliana 
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12 BISPOS CELEBRAM JUBILEU  

DE DOM SERGIO BRASCHI 

 

Dom Sergio Arthur Braschi era só 

alegria no sábado, dia 15 de julho, pela data 

e pela presença de 12 bispos amigos na 

celebração em ação de graças pelos seus 25 

anos de episcopado e 20 anos de sua nomea-

ção para a Diocese de Ponta Grossa. A 

missa, celebrada na Paróquia Catedral 

Sant’Ana, às 10h30, contou com a presença 

de muitos padres, diáconos e do Povo de 

Deus, que participou de um momento único, onde ainda mais homenagens foram prestadas 

e louvores a Deus foram dados. “Sigo procurando obedecer aos desígnios de Deus. A 

verdadeira fraternidade é fazer a vontade do Pai”, dizia emocionado no início da 

celebração, ao lembrar os primeiros anos de seminário e oração que fazia: “Senhor, quero 

fazer a Sua vontade!”  

 

Concelebraram com Dom Sergio: Dom Pedro Fedalto – arcebispo emérito de 

Curitiba; Dom Antônio Braz Benevente – bispo de Jacarezinho; Dom Bruno Elizeu Versari 

– de Campo Mourão; Dom João Mamede Filho – de Umuarama; Dom Carmo João 

Rhoeden – bispo emérito de Taubaté (SP); Dom Manoel João Francisco – bispo emérito de 

Cornélio Procópio; Dom Edmar Peron – de Paranaguá; Dom Celso Antônio Marchiori – de 

São José dos Pinhais; e Dom Walter Jorge Pinto – bispo de União da Vitória; além dos já 

conhecidos Dom Murilo Ramos Krieger – hoje arcebispo emérito de São Salvador/BA); 

Dom Francisco Bach – bispo de Joinville/SC); Dom Mário Spaki – bispo de Paranavaí. 

Dom Murilo foi bispo em Ponta Grossa de 1991 a 1997 e Dom Francisco e Dom Mário 

pertenciam ao clero diocesano.      

 

O Bispo lembrou o dia de Nossa Senhora do Carmo, de quem é devoto e cuja festa 

foi celebrada ontem, e o falecimento de Dom Antônio Mazzarotto em 15 de julho de 1980. 

Coincidências que marcaram sua caminhada episcopal: 16 de julho, dia de Nossa Senhora 

do Carmo, sua madrinha e santa de devoção, e a celebração de 20 anos à frente da Dioc ese 

no dia da morte de seu primeiro bispo. Dom Sergio agradeceu a todos os bispos que 

puderam vir, aos que enviaram mensagens de congratulação e aos diocesanos que lhe 

deixaram mensagens escritas, no dia 8, durante a Assembleia Avaliativa e Celebrativa. 

Muito comovido, em diversos momentos Dom Sergio se dirigia a Dom Pedro Fedalto, 

arcebispo emérito de Curitiba e responsável por sua ordenação presbiteral em 1973, e, 

depois, como bispo-auxiliar da Capital, em 1998. Dom Pedro, de 96 anos, mesmo com 

problemas de locomoção, fez questão de estar presente.  

 

“É a intercessão de Maria, sempre 

presente, sempre a estimular, confortar e 

impulsionar os apóstolos, e a atitude de 

padres, como os que jogavam bola conosco, 

com os meninos da minha rua, na frente da 

minha casa, que reforçam minha vocação”,  

comentou Dom Sergio, que cantou em italia-

no uma canção em homenagem a Nossa 

Senhora do Carmo, santa padroeira da capela 

da comunidade onde nasceu Dom Pedro 

Fedalto. “Eu tenho alegria de lembrar Dom 
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Sergio, no tempo em que foi padre em Curitiba, depois, meu bispo auxiliar. Sua doçura... 

e só tenho a dizer que continue. Tenho muito orgulho deste meu pupilo, graças a Deus!”,  

elogiou Dom Pedro. “Que Deus lhe dê saúde e paz, paz não só para você, mas para toda 

essa Diocese tão querida de Ponta Grossa. Que Nossa Senhora interceda nessas 

intenções”, desejou Dom Murilo Krieger. 

 

Dom Sergio recebeu uma imagem de Nossa Senhora do Carmo e 20 rosas amarelas, 

simbolizando cada um dos anos à frente da Diocese. “A sua passagem entre nós tem 

deixado muitas marcas. Gostaria de recordar algumas delas: a realização das 

assembleias diocesanas, a preocupação e apoio à formação de novos sacerdotes, à Escola 

Diaconal, aos leigos por intermédio da Escola de Teologia para Leigos, à dimensão 

missionária com o envio de pessoas para a missão na África e na Amazônia, o apoio às 

novas comunidades, a criação de novas paróquias, as visitas pastorais, a presença nos 

vários eventos diocesanos, o diálogo com cristãos e outras denominações presentes na 

Diocese, a paciência de ouvir, a atenção e o carinho com todas as pessoas”,  enumerou 

padre Claudemir Nascimento Leal, na homenagem final. 

 

Diocese de Ponta Grossa  
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JUBILEU DE OURO DA  

IRMÃ RITA BALDO, ICSA 

 

 

 

 

 

 

Como todos os anos, no período de 19 a 25 de julho, as Irmãs Catequistas de Sant’Ana se reuniram 

em Vera Guarani, na Casa de Retiros Padre Emiliano Josafat Ananevicz.  

O primeiro dia do nosso encontro foi dedicado à formação permanente, imprescindível para a vida 

religiosa. Com o tema “Qualidade de vida na vida religiosa”, o trabalho foi dirigido pelo Pe. Antônio Zubek, 

OSBM, psicólogo, Superior Provincial da Ordem de São Basílio Magno. Entraram vários assuntos de ordem 

humana, psicológica e espiritual. Para ter qualidade de vida, é preciso cuidar-se em todos os aspectos. O 

primeiro deles é a autoestima; o gostar de si interfere e determina as nossas relações interpessoais e também 

a nossa relação com Deus. O Pe. Antônio desenvolveu algumas dinâmicas que estimulam o olhar para dentro 

de si e fazem reconhecer as próprias qualidades e também confrontar a forma como os outros nos veem. 

Concluindo o dia de formação, as irmãs tiveram tempo de conversar, trocar ideias e se descontrair um pouco 

antes de iniciar o retiro.  

Na noite do dia 19, deu-se início ao retiro. Este ano, o pregador do retiro foi o Padre diocesano 

Joaquim Sedorowicz – Reitor da Arquicatedral São João Batista de Curitiba. O tema do retiro foi o mesmo 

do ano vocacional no Brasil: “Vocação, graça e missão! Corações ardentes, pés a caminho”.  

Depois de cinco dias de muita oração, silêncio e reflexão, concluímos o nosso retiro na véspera da 

Festa de Sant’Ana com a celebração das Vésperas, a aspersão da água benta e uma bênção especial. 

Então, o dia 25 foi um dia de festa, iniciando já cedinho com a celebração da novena dedicada a 

Sant’Ana na capela da Casa de Retiros.  

Às 09h30, tivemos a celebração da Divina Liturgia durante a qual comemoramos os 50 anos de vida 

religiosa da Ir. Rita Baldo. Ela reside e trabalha em Roma há 16 anos e, neste ano, veio para o Brasil visitar 

às coirmãs, seus familiares, fazer o retiro e, também por ocasião do seu jubileu, renovar os votos, festejar e 

agradecer a Deus por essa grande graça da vocação. A Divina Liturgia, celebrada na igreja Natividade de 

Nossa Senhora, foi presidida pelo Arcebispo Metropolita Dom Volodemer Koubetch e concelebrada pelo 

Eparca Dom Meron Mazur e pelos sacerdotes: Pe. Joaquim Sedorowicz, Pe. Luiz Pedro Polomanei, Pe. 

Sergio Hrynievicz, Pe. Vassílio Burko Neto, Pe. Michael Barbusa e Pe. Thiago Protexe. 

A Superiora Geral Edilma Vesolovski fez a introdução à Divina Liturgia, lembrando a renovação 

espiritual advinda do retiro e destacando a beleza espiritual da caminhada realizada pela Ir. Rita: 

“Comemorar um jubileu não é contar uma vitória, mas é, antes de tudo, testemunhar que a vocação é uma 

estrada infinita! Depois de um primeiro passo, Deus nos conduz por estradas que nem mesmo chegamos a 

imaginar! Um horizonte de possibilidades se abre quando dizemos sim à vontade de Deus! Ele nos guia a 

cada dia de nossa vida e nunca nos abandona! E a vida não se conta mais somente como um número de 

anos e sim como um breve ensaio para a eternidade!” 

Com a entoação do Salmo 103 que 

exalta a obra da criação da parte de Deus, 

dirigindo-se para a frente da igreja e 

acompanhada de seus familiares mais próxi-

mos, Ir. Rita trazia uma vela acesa – 

símbolo da luz divina que a chamou à vida 

cristã no batismo e que em todos os dias de 

sua vida tem acompanhado e reforçado o 

chamado dentro da Igreja, na vivência dos 

sacramentos e na fidelidade aos votos 

professados. “Assim como a vela queima e 

se consome, a caridade deve queimar-nos 
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por dentro para que nunca nos cansemos de 

servir”, proclamou Ir. Edilma.  

Após a entrada, foi lida a biografia 

da Ir. Rita, uma história muita rica, 

demonstrando seu amor e entrega a Deus 

nos diversos serviços prestados na esfera da 

Congregação.  

Deu-se início à Divina Liturgia. 

Após o canto do “tropário”, assim como o 

fez há 50 anos, Ir. Rita renovou seus votos, 

renovando sua fidelidade a Deus e à Igreja. 

Em seguida, todas as irmãs renovaram seus 

votos. 

Em sua homilia, lembrando os padroeiros dos avós, São Joaquim e Santa Ana, Dom Volodemer 

saudou primeiramente as vocações laicas e principalmente os avós e depois cumprimentou os demais 

vocacionados e vocacionadas da vida consagrada presentes ao evento. Prosseguindo, ele fez um rápido 

comentário sobre os temas sugeridos pelo Ano Vocacional: “Vocação, graça e missão! Corações ardentes, 

pés a caminho”. São elementos que qualificam profundamente a vida consagrada. “As mãos serão estendidas 

para as ações de caridade e os pés se juntaram para caminhar juntos somente se o coração estiver ardente 

de amor a Deus e ao próximo”, enfatizou ele. O Metropolita colocou como referência dessas atitudes São 

Joaquim e Santa Ana e a própria Irmã Jubilanda, porque, no decorrer dos 50 anos de vida consagrada, ela se 

dedicou com muito amor e sacrifício para o bem da Congregação e da Igreja. 

Ao final da Liturgia, cantamos os parabéns, também ouvimos algumas palavras do Bispo Eparca 

Dom Meron Mazur, que agradeceu à Ir. Rita pelo sempre pronto acolhimento em Roma, com muito carinho 

e atenção. O Pároco Sergio Hryniewicz também fez uso da palavra para reconhecer os trabalhos pastorais da 

Ir. Rita e o significado da sua celebração jubilar.  

Após a sessão de fotos, fomos para a sala de reuniões assistir a um vídeo montado com fotos da Ir. 

Rita que mostram sua trajetória vocacional desde o ingresso na Congregação até os dias de hoje.  

Todos os convidados foram recepcionados no refeitório da casa de retiros, onde foi servido o 

almoço. Estavam presentes na festividade as Irmãs Servas de Paolo Frontin e alguns familiares da Ir. Rita. 

A Superiora Geral Edilma agradeceu a presença de todos e ressaltou as qualidades da Ir. Rita e seu 

esforço de defender sempre o bem da nossa Congregação. Também o Arcebispo ressaltou essa qualidade da 

Ir. Rita que, diante das dificuldades que a Congregação encontrou recentemente em Roma, ela sempre 

procurou defender e ajudar a Congregação por vias legais, eclesiásticas e civis, conforme a orientação da 

Igreja. Homenageamos a Ir. Rita, entregando-lhe flores e uma bênção pontifícia.  

Agradecemos a presença de todos e pedimos a Deus e a Nossa Padroeira Sant’Ana que interceda a 

Deus por novas vocações! 

Irmãs Catequistas de Sant’Ana 

 

BIOGRAFIA DA IRMÃ RITA BALDO, ICSA 

 

Zenilda Baldo – Ir. Rita nasceu no dia 23/05/1953 em Barão de Cotegipe, Rio Grande do Sul, filha 

de Vitório Baldo e Ingracia Portela Baldo, família composta por 12 irmãos.  

Fez a sua Primeira Eucaristia no dia 25/11/1960, na Capela Santa Catarina, Município de Verê. 

Cursou a Escola Primaria na Escola clemente Saracini em Itapejara D’Oeste. No ano de 1968, ingressou no 

Colégio Interno de Alto Paraízo. Em 1969, 

ingressou no noviciado em Vera Guarani e 

em dezembro de 1971 professou sua 

profissão temporária. Entre 1971 a 1973, 

trabalhou em Rio Azul. 

Em 1973, foi para Roma, Piazza 

Madonna dei Monti, nos tempos do Cardeal 

Iosyf Slipey. Naqueles anos, eram acolhidos 

os refugiados ucranianos que esperavam a 

documentação para imigrar para outros 

países. Os trabalhos que se realizam na casa 

eram trabalhos simples do dia adia, mas a 
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irmã também era motorista do Cardeal Slipey e pôde 

fazer algumas viagens, conhecendo muitos lugares 

da Itália, Terra Santa, França e Alemanha. A maior 

dificuldade é que não pôde por 7 anos visitar o 

Brasil e rever seus familiares. Retornou no ano de 

1980 e então professou sua profissão perpétua.  

Em 1981, atuou como auxiliar de enferma-

gem no hospital São Pedro em Mallet. De 1982 a 

1987, atuou no Hospital 26 de outubro em União da 

Vitória, na parte da secretaria, compras e arquivos. 

Estudou o supletivo, concluindo o primeiro e 

segundo grau. Realizou, em seguida, o vestibular 

para administração de empresas e cursou até o 4º 

período da faculdade de administração. Em 1987, foi transferida para Curitiba onde atuou como ecônoma da 

casa geral, atuando na catequese e pastoral da juventude e conclui seu curso de administração na Faculdade 

Católica Bom Jesus, em 1989.  

Em 1989, foi dado início às atividades do lar de idosos São Vicente de Paula em Pato Branco, onde 

atuou até 1993. De 1993 a 1997, foi diretora da escola Sant’Ana em Pato Branco e cursou a faculdade de 

contabilidade pelo CEFET.  

Em 1997, no capítulo geral, foi escolhida para o cargo de Superiora Geral para 4 anos. Neste 

período, viajou para Estados Unidos, Itália e Ucrânia, visitando as irmãs. No ano 2000, participou dos rituais 

fúnebres do Cardeal Myroslav Ivan Lubachivsky , na Ucrânia. 

Em 2001, realizou o curso do CERNE, no Centro de Renovação Espiritual, em Belo horizonte. Após 

o retorno, atuou como superiora em Vera Guarani até 2003. De 2003 a 2005, foi mestra de noviças em Rio 

d’Areia, Prudentópolis. Em 2005, foi para os Estados Unidos, trabalhou no Seminário Diocesano de 

Washington. 

De 2006 até dezembro de 2018, esteve em Roma, na Itália, onde atuou como diretora da Casa de 

Acolhida a Peregrinos, na Casa Santa Sofia, Piazza Madonna dei Monti, centro histórico de Roma. Os 

últimos anos nesta casa foram de muitas provações, porque depois de 47 anos de serviço de nossa 

congregação, tivemos que deixar a mesma.  Em 2019, tomou frente na abertura de outra casa de acolhida em 

Roma, Villa Letizia, onde atua até o momento, com muita garra. Além da acolhida aos peregrinos, foram 

vividos os tempos difíceis da pandemia, tendo que acolher aos “sem teto” da Cáritas de Roma. Também fez a 

experiência de acolher refugiados sírios, afegãos e, ultimamente, ucranianos. A fim de desenvolver bem suas 

atividades, realizou cursos como segurança no trabalho, hotelaria e prevenção de incêndios.  

Além de tudo isso, Ir. Rita pôde participar dos funerais do Cardeal Huzar em Kiev – Ucrânia, da 

sagração episcopal de Dom Ivan Kulek na Ucrânia e da entronização do Bispo Don Dionísio como Exarca 

para os ucranianos da Itália. Ela visitou alguns lugares importantes como Lourdes na França, Fátima – 

Portugal e São Tiago de Compostela na Espanha. 

Ir. Rita é uma pessoa muito determinada em tudo o que faz. Nossa Congregação é grata por sua 

coragem, determinação e serviço e roga a nossa Padroeira Sant’Ana para que lhe dê sempre tanta saúde e luz 

do Espírito Santo para levar até o fim a sua missão. 

 

 

MEJISTAS 

SE 

ENCONTRAM 

NA 

SERRA 

DO 

TIGRE 
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Domingo, dia 30 de julho de 2023, na Serra 

do Tigre, na comunidade São Miguel Arcanjo, Paró-

quia de Dorizon, totalizando 130 participantes, 

aconteceu um belo encontro regional do MEJ com as 

seguintes comunidades: União da Vitoria, Antônio 

Olinto, Vera Guarani, Rio Azul, Dorizon, São 

Cristóvão, Serra do Tigre, Paulo Frontin e Cândido 

de Abreu. Apesar do denso nevoeiro, que encobriu a 

serra até a hora do almoço, do frio intenso, os 

adolescentes estavam firmes e animados. 

 

No salão de festas, a Coordenadora Ir. Alice 

Bartoski, SMI deu as boas-vindas e dirigiu a oração 

inicial com as palavras vida e tempo, que nos são dadas por Deus. 

 

Após a oração, a senhora Marli Painko, da Paróquia Nossa Senhora Auxiliadora de Curitiba, 

trabalhou o tema do perdão em quatro etapas: 1ª - Quais são as qualidades da pessoa escolhida? 2ª - Quais 

foram as coisas que essa pessoa fez para você, que não perdoa? 3ª - Quais foram as coisas que você fez 

para essa pessoa, que possa ter ferido? 4ª - O perdão é uma decisão; você decide perdoar tudo, lembrando 

de mente e coração! Marli insistiu no olhar do nosso coração pelo qual se olha afetivamente, ou seja, com 

amor, para outras pessoas, percebendo seus acertos, que nos alegram, e também seus erros, que nos 

machucam. E para se libertar das feridas, é preciso perdoar, como Jesus nos ensina. Após um exercício 

mental, de olhos fechados, foram feitas algumas partilhas interessantes.  

 

             Dando continuidade, o Pe. Thiago Protexe, vindo de Prudentópolis, ministrou a palestra sobre a 

vocação, fazendo eco ao Ano Vocacional: Vocação: graça e missão – corações ardentes e pés a caminho! 

Ele falou sobre a multiplicidade de vocações, que podem ser classificadas em quatro categorias, isto é, 

somos chamados: à vida; a sermos pessoas humanas; a sermos cristãos; a prestarmos serviços específicos 

na Igreja e na sociedade. “A Igreja é um barco que abarca todas as vocações: como o Corpo Místico de 

Cristo, precisamos do corpo, precisamos das nossas mãos, uma ajudando a outra, uma pessoa precisa da 

outra. A Igreja precisa da universalidade”, enfatizou Pe. Thiago.  

 

Para concluir esse momento, foi realizada a dinâmica com a pipoca. Todos receberam um 

pacotinho de pipoca e um grão de milho, tendo o cuidado para não perder o grão de milho e não comer a 

pipoca até a permissão pelos coordenadores. O Pe. Thiago explicou os elementos necessários para a 

transformação da pipoca: a panela, o azeite, os grãos, o óleo, o sal, o fogo. “Nós precisamos nos sentir 

pertencentes à comunidade. Eu preciso do meu irmão e da minha irmã. A panela é minha Igreja. Eu 

sozinho não faço a diferença. Precisamos do óleo que usamos no batismo. Precisamos de sal para dar o 

sabor. Precisamos das pessoas que trazem ânimo”, explicou o palestrante.  

 

Reunidos na histórica igreja consagrada a São Miguel Arcanjo, antes da Divina Liturgia, os 

diversos grupos das comunidades de onde vieram trouxeram vários símbolos, que foram sendo 

comentados: banner do ícone de São Josafat, cruz, alianças, folha de palma, vela e Bíblia. 

 

 A Divina Liturgia foi celebrada pelo Arcebispo Metropolita Dom Volodemer Koubetch e 

concelebrada pelos Padres Thiago Protexe – Vigário 

Paroquial da Paróquia da Catedral de Prudentópolis, 

Luiz Pedro Polomanei – Pároco de Mallet, Michael 

Barbusa – Reitor do Seminário Menor de Mallet, 

Vassilio Burko Neto – Pároco de Dorizon.  

 

Após os “tropários”, um grupo numeroso de 

adolescentes das comunidades ingressou no Movi-

mento Eucarístico Juvenil, fazendo a promessa de 

fidelidade a Cristo eucarístico e à Igreja e recebendo 

os distintivos do Movimento.  
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Antes de proferir a homilia, Dom Volodemer 

apresentou aos mejistas a relíquia de São 

Josafat, trazida do Seminário Menor São Josafat 

de Mallet, e a colocou em destaque no 

“tetrapod”. A partir das leituras deste 9º 

Domingo, ele fez uma reflexão em que focalizou Jesus como o centro de tudo e fundamento da construção, 

que é a comunidade eclesial e cada cristão. Comentando o fato de Jesus caminhar pelas águas do mar 

agitado, ele explicou que isso simboliza os poderes do mal sobre os quais Ele tem controle. E nós, 

viajando nestes mares da vida, enfrentamos tantos males, dificuldades e crises. Precisamos, então, 

encarnar em nossa vida o que Jesus nos ensinou e não o ver como “fantasma”. Precisamos pedir socorro 

quando estamos afundando. A epístola nos faz um alerta sobre a construção da comunidade e da nossa 

pessoa, que é templo do Espírito Santo. Alguns constroem com palha, feno, barro; mas nós devemos 

construir a nossa comunidade e a nossa casa pessoal com prata, ferro ou ouro, que quer dizer valores. Dom 

Volodemer usou a metáfora do escultor Michelângelo, que vendo uma pedra de mármore, ele via uma 

figura a ser libertada. Assim, também nós, precisamos esculpir em nós a figura de uma pessoa boa, cristã, 

consagrada, um bom profissional.   

             

No final da celebração litúrgica, o sol apareceu e toda a bela paisagem ao redor da Serra do Tigre 

se tornou visível aos visitantes, aquecendo a temperatura e animando a todos. 

 

Após o gostoso almoço, preparado pela comunidade local, foram realizadas atividades recreativas, 

incentivando a participação e entrosamento entre os grupos. Sob um céu azul e sol radiante, Ir. Alice 

animou algumas “hailkas”. Depois, os adolescentes da Comunidade da Serra do Tigre apresentaram um 

teatro sobre a vida de São Josafat. Em seguida, os adolescentes foram questionados com algumas 

perguntas sobre o estudo realizado nas comunidades: - Quais aspectos da vida de São Josafat te 

encantaram? - Quais qualidades virtudes você percebeu? - Quais exemplos você pode praticar? 

 

             Sob a orientação da Marli, os mejistas montaram a sua Roda da Vida no dia de hoje, focando os 

valores: solidariedade, respeito, liberdade, lazer, família, espiritualidade, saúde, amigos... Cada valor foi 

avaliado com uma nota. Foi uma reflexão sobre a vida que estamos vivendo na atualidade com o objetivo 

de auxiliar e favorecer a melhor escolha na caminhada pessoal. Marli relatou a história de sua própria vida, 

dando exemplos maravilhosos. Foram momentos vivenciados com muito ardor e que hoje trazem a 

satisfação na sua profissão e, principalmente, na sua vida pessoal. Prosseguindo, ela solicitou que cada um 

desenhasse outra roda, ligando os pontos. A dinâmica serviu para que os participantes tivessem uma 

fotografia da própria vida. E isso foi reforçado por algumas perguntas: O que vou fazer para melhorar as 

minhas notas até o fim do ano. O que vou fazer do dia 01 de setembro até o dia 31 de dezembro? O que eu 

me comprometi a fazer? Marli sugeriu assistir a um vídeo ou ler algum texto sobre inteligência emocional. 

E ainda pediu para que a Roda da Vida fosse 

compartilhada. 

 

Na reflexão final, os adolescentes foram interro-

gados: Por que valeu a pena estar aqui hoje? Qual o 

perdão que você leva hoje daqui? Eles receberam 

uma ordem: Nunca julgar os outros, mas sempre 

ajudar! Finalizando o encontro, foi feito o sorteio de 

brindes, a entrega de lembrancinhas e se fez a dança 

do “korovai”.  

Ir. Alice Bartoski, SMI  

e Secretariado Metropolitano 


